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Врио в лодке
Действующие главы регионов лидируют на выборах в России

Иван Капустин

В ременно исполняющие обязанно-
сти губернаторов и действующие 

главы российских регионов одержива-
ют победу в своих субъектах. Об этом 
свидетельствуют данные ЦИК РФ 
по состоянию на конец дня 10 сентября. 
При этом, как отметила председатель 
Центризбиркома Элла Памфилова, 
итоги голосования в регионах нужно 
подводить только после рассмотрения 
всех жалоб: даже при их отсутствии это 
произойдёт не раньше второй полови-
ны дня 12 сентября. Всего выборы глав 
субъектов прошли в 21 регионе, в том 
числе — в российской столице, жители 
которой в большинстве своём прого-
лосовали за действующего мэра.

С 8 по 10 сентября в России прош-
ли выборы разных уровней в 85 ре-
гионах. Глав субъектов РФ выбира-
ли в 21 регионе, в том числе в Москве. 
Впервые по российским законам в ЕДГ 
участвовали ДНР, ЛНР, Херсонская 
и Запорожская области. Там жители 
выбирали депутатов местных парла-
ментов.

По словам Эллы Памфиловой, ко-
личество жалоб и обращений по во-
просам проведения выборов разного 
уровня на нынешнем едином дне го-
лосования по сравнению с прошлы-
ми годами — «небо и земля».

— Серьёзный прецедент был в Мо-
скве. Практически один-два на всю 
страну при такой широкомасштаб-
ной кампании. Любая мелочь, любой 
шорох у нас фиксируются, мы рас-
смотрели все сегодня (10 сентября — 
«Известия»). Сравните с тем, что было 
пять лет назад, 10 лет назад, 
и сейчас, — рассказала она. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Дать фуру
Водители грузовиков из РФ не могут получить китайские визы

Анастасия Львова

Российские грузоперевозчики стол-
кнулись с проблемой получения виз 

для своих водителей для въезда в Ки-
тай, сообщили в Минтрансе. Сейчас 
только в приграничных с КНР регионах 
китайская сторона оформляет такие 
визы. У перевозчиков из других регио-
нов практически отсутствует возмож-
ность оформления документов. Кроме 
этого грузовикам из РФ не всегда раз-
решают проезд до пунктов погрузки 
в глубине территории Китая, хотя фор-
мальных запретов на это нет, добавляют 
в ассоциации АСМАП. Все эти вопросы 
Минтранс обсудил с делегацией из КНР 
на межправительственной подкомис-
сии по сотрудничеству в области транс-

порта между странами. О том, каким 
может быть решение проблемы, — в ма-
териале «Известий».

Российские автомобильные грузо-
перевозчики испытывают трудности 
с получением виз для своих водите-
лей для выполнения перевозок в Ки-
тай. Об этом рассказал замдиректора 
департамента госполитики в области 
автомобильного и городского пасса-
жирского транспорта Минтранса РФ 
Андрей Енин.

— В настоящее время только в при-
граничных с КНР регионах китайской 
стороной оформляются визы для та-
ких граждан, — сообщил Андрей Енин 
на логистической сессии международ-
ной выставки коммерче-
ских автомобилей Comtrans. 

Многополярность мнений
Саммит G20 показал силу глобального Юга

Семён Бойков

О тсутствие открытой критики 
России из-за действий на Укра-

ине в итоговом коммюнике самми-
та G20 свидетельствует о признании 
Западом усиления политического 
и экономического влияния стран гло-
бального Юга, считают опрошенные 
эксперты. При этом одним из итогов 
переговоров стало расширение соста-
ва «двадцатки» — в её состав вошёл 
Африканский союз. О том, как итоги 
встречи повлияют на трансформацию 
меняющегося миропорядка и почему 
индийское председательство можно 
считать серьёзным успехом, — в мате-
риале «Известий».

10 сентября подошёл к концу про-
ходивший в Нью-Дели двухдневный 
саммит «Группы двадцати» (G20). 
Шерпа РФ в G20 Светлана Лукаш на-
звала его одним из самых сложных 
за всю историю существования объ-
единения. По её словам, дипломатам 
пришлось потратить практически 
20 дней, чтобы согласовать текст ито-
гового коммюнике. Спорили не толь-
ко по формулировкам вокруг украин-
ского конфликта, но и по вопросам, 
связанным с изменением клима-
та и переходом к низкоуглеродным 
энергетическим системам.

Месяцы работы, нескончаемые 
споры и проекты черновиков, 200 ча-
сов непрерывных переговоров дали 
свои плоды. К субботе, 9 сентября, чи-
стовой вариант коммюнике наконец 
вышел в свет. Министр иностранных 

дел России Сергей Лавров, представ-
лявший Москву на встрече в Индии, 
заявил: саммит G20 — «безусловный 
успех» не только индийского предсе-
дательства, но и «всех нас».

— «Двадцатка» переживает, я бы 
сказал, такую внутреннюю реформу. 
Прежде всего это проявилось в суще-
ственной активизации членов «Груп-
пы двадцати» от глобального Юга, ко-
торые при ведущей роли Индии очень 
чётко и настойчиво добивались учёта 
своих интересов в тех договорённо-
стях, которые «двадцатка» обсужда-
ла, и в итоге они вошли в деклара-
цию, — заявил Лавров на итоговой 
пресс-конференции.

Страны глобального Юга планиру-
ют укрепить свою роль в глобальном 
управлении, в том числе в сфере эко-
номики, где странам БРИКС (куда ско-
ро будет входить 11 государств) уже 
удалось обойти по показателю вало-
вого национального продукта «Груп-
пу семи» (G7), отметил глава МИД РФ.

— И вот саммит, конечно же, при-
даст очень серьёзный импульс, пози-
тивный импульс усилиям по реформе 
и Международного валютного фон-
да, и Всемирной торговой организа-
ции, об этом тоже прямо записано, 
усилиям, которые пока искусствен-
но... сдерживаются американцами 
и их союзниками, — заявил министр.

Следует отметить, что поми-
мо лидеров «двадцатки» на сам-
мит были приглашены главы девя-
ти государств, включая Бангладеш, 
Египет, Маврикий, Нигерию, ОАЭ 
и Оман. Иными словами, решение 
глобальных экономических проб-
лем стало невозможно без участия 
стран Африки и Ближне-
го Востока. 

«Если в регионе финансирование ОМС уходит 
на зарплату, не остаётся средств на другое»
И.о. председателя Счётной палаты Галина Изотова — о поддержке здравоохранения 
в регионах, нарушениях при расходовании бюджетных средств и ИИ для аудиторов

Анна Каледина

П о уточнённым данным проверок 
эффективности расходования бюд-

жета, в прошлом году Счётная палата 
выявила нарушения на 1,6 трлн руб-
лей. И это не самый высокий показа-
тель — нарушений и недостатков СП 
обнаруживает на триллионы. Об этом 
в интервью «Известиям» в преддве-
рии Восточного экономического фо-
рума-2023 сообщила и.о. главы Счёт-

ной палаты Галина Изотова. Она также 
рассказала о том, что в правительстве 
обсуждаются меры по решению недо-
финансированности регионов по ОМС, 
в частности передача на федеральный 
уровень платежей за пенсионеров, 
а также о результатах исследования 
по недострою и проверки восстанов-
ления прав обманутых дольщиков.

Галина Сергеевна, когда вы выступа-
ли в Госдуме, депутаты отмечали, что 

Счётная палата переводит в закрытый 
режим всё большее количество резуль-
татов проверок. Обоснованно ли это 
с учётом того, что это вряд ли способ-
ствует доверию общества в плане целе-
вого расходования госсредств?

Счётная палата в рамках годового 
плана проводит большое количество 
мероприятий — это более 400 прове-
рок. Из них две трети — проверки, свя-
занные с исполнением бюд-
жета. 
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«Всё-таки дождались того, к чему 
стремились девять лет»
Как прошёл первый единый день голосования в новых регионах

Алексей Рамм, Дмитрий Астрахань, 
Богдан Степовой, Валентин Логинов

Ж ители ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областей впервые 

после вхождения этих регионов в состав 
России приняли участие в едином дне 
голосования. Выборы здесь проходили 
в течение трёх дней — с 8 по 10 сентября. 
В новых субъектах избирались депута-
ты как регионального, так и местного 
уровня. Во всех регионах в эти дни были 
усилены меры безопасности, а на са-
мих избирательных участках царила 
привычная для россиян праздничная 
атмосфера. На нескольких из них по-
бывали корреспонденты «Известий». 
О чём говорят и каким видят своё бу-
дущее пришедшие на выборы люди — 
в нашем репортаже.

На передовой в посёлке Спартак — 
одном из пригородов Донецка — дни 
голосования почти не отличаются 
от обычных. Ещё на дальнем от фрон-
та краю посёлка начинает разрывать-
ся писком детектор дронов на плече 
сопровождающего. Весь день про-
ходит под этот писк. Слышны раз-
рывы кассетных снарядов на дороге. 
Боец с «дронобойкой» (противодро-
новое ружьё) бежит под маскиро-
вочную сеть. Вражеский разведчик 
ходит по линии фронта, не приближа-
ясь, и наводит артиллерию. Камикад-
зе и дроны-бомбардировщики сегод-
ня не работают.

Под землёй в укрытии командир 
инструктирует расчёт БПЛА: надо 
проверить информацию о звуках 
движения техники противника. По-
сле назначения времени вылета не-
избежно звучат шутки про плотный 
график полётов в аэропорту «дроно-
дедово». Сверху украинская техника 
видна только сгоревшая — после про-
шлых атак.

В подразделении много доброволь-
цев и мобилизованных из «старой» Рос-
сии. Они осознают опасность украин-
ских усилий по срыву голосования, 
но не слишком волнуются. У воен-
нослужащих из ДНР гораздо больше 
эмоций: для них это первые выборы 
в России. Солдаты хорошо понимают 
и отношение Киева к такому событию.

Украинские силы в эти дни замет-
но активизировались, отмечает боец 
с позывным Сарань.

— И 155-мм снаряды летят, и 152-мм, 
и «Грады», днём и ночью. Пытаются по-
дойти к некоторым населённым пун-
ктам, но мы не даём им этого сделать. 
Здесь люди сделали свой выбор ещё де-
вять лет назад, когда вышли из Украи-
ны и захотели своей независимости, — 
говорит он.

— Обстановка стала более напря-
жённой, — соглашается и военнослу-
жащий с позывным Дэн. — Противник 
всё чаще обстреливает город и наши 
позиции, применяет кассетные бое-
припасы. Пытаемся давать им хоро-
ший отпор. Мы всегда наготове. Я сам 
из Донецка, и первые выборы в составе 
России — очень волнительный момент.

Воин с позывным Балу тоже родом 
из столицы ДНР.

— Душевная радость. Всё-таки до-
ждались того, к чему стремились эти 
девять лет, — не скрывает эмоций он. — 
И никак нельзя упустить эту возмож-
ность, нельзя дать противнику сорвать 
выборы.

Голосование в Геническе — времен-
ной столице Херсонской области — 
прошло достаточно спокойно. Мы за-
езжаем в город в первой половине дня, 
особых мер безопасности не замече-
но, блокпост на въезде работает в при-
вычном режиме. О выборах напоми-
нают билборды и агитация на домах 
и заборах.

Жизнь в городе идёт размеренно: 
работают рынки, магазины, ходит об-
щественный транспорт, везде большое 
количество фруктовых развалов с по-
ражающими размерами сочными ды-
нями и арбузами. По ощущениям Гени-
ческ — обычный мирный российский 
провинциальный городок. Но здесь 
часто слышны звуки реактивных са-
молётов, боевых и транспортных вер-
толётов. Всё это сразу напоминает: 
недалеко линия фронта, а попытки 
украинского контрнаступления про-
должаются.

Паркуемся у входа в здание избира-
тельной комиссии, тут же подходят два 
вежливых молодых человека в граж-
данском. На поясах — кобуры с писто-
летами, в сумках радиостанции. Нас 
просят отъехать. В Геническе мы прак-
тически не встретили вооружённых 
людей в форме, но при внимательном 
наблюдении было заметно: вежливые 
люди в гражданке тщательно следят 
за порядком.

Один из избирательных участ-
ков развёрнут в кинотеатре «Россия». 
На входе — вооружённые сотрудники 
полиции. Никакой нервозности, бы-
страя проверка документов и личных 
вещей — можно заходить на участок. 
Несмотря на то что сегодня первый 
день голосования, людей много.

— Каждый делает свой выбор, наде-
ется на лучшее. Люди активно прини-
мают участие, — рассказывает «Изве-
стиям» председатель избирательной 
комиссии № 82 города Геническа Хер-
сонской области Татьяна Гусарова.

— Это мои первые выборы как граж-
данина России, — говорит только что 
проголосовавший местный житель 
Сергей. — Я вижу, что пошло движение 
в лучшую сторону: дороги ремонтиру-
ются, благоустраивается территория.

— Чувствуем, что будет прибли-
жаться мир, будет всё хорошо, наде-
емся на хорошее будущее, — продол-
жает ещё одна местная жительница 
Раиса. — Мы голосовали на референ-
думе, а теперь первый раз участву-
ем в российских выборах. В 2014 году 
ожидали, что наш Геническ просто за-
берут вместе с Крымом. Мы дожда-
лись.

Врио в лодке
Действующие главы регионов 
лидируют на выборах в России

Новости  

Многополярность мнений
A Развитым странам стало 

сложнее игнорировать по-
зицию стран развивающихся, и это — 
главный итог саммита G20, заявил «Из-
вестиям» эксперт Международного 
института гуманитарно-политических 
исследований Владимир Брутер.

— Запад понимает, что никаких вы-
годных решений он в одностороннем 
порядке принять больше не может. Гло-
бальный мир стал другим, — сказал он. — 
Но, чтобы договориться, приходиться 
«сбивать цену», ослабляя свои позиции. 
Другого способа нет.

О том, что США и их союзники стали 
серьёзнее относиться к позиции оппо-
нентов — главным образом Китая и Рос-
сии, — косвенным образом свидетель-
ствует и более мягкая формулировка 
относительно украинского конфликта.

Дело в том, что в прошлогодней де-
кларации G20 говорилось, что «боль-
шинство членов решительно осудили» 
конфликт на Украине. В 2023-м же кри-
тика РФ почти полностью отсутству-
ет. Вместо этого участники саммита 
признали различие оценок ситуации 
на Украине, а также приветствовали 
усилия по достижению «всеобъемлю-
щего, справедливого и прочного мира».

Примечательно, что США, Герма-
ния и Франция приветствовали при-
нятие итогового коммюнике. Канцлер 
ФРГ Шольц назвал это «большим успе-
хом», отражающим «новую форму со-
трудничества между странами Севера 
и странами глобального Юга, в Афри-
ке, Азии и Южной Америке». А француз-
ский президент Макрон и вовсе заявил, 
что украинский конфликт — не самая 
важная тема для обсуждения на G20.

В Киеве ожидаемо остались недо-
вольны. Спикер МИД Украины Олег Ни-
коленко отметил, что по части украин-
ской темы «“Группе двадцати” нечем 
гордиться», и подчеркнул, что, мол, если 
бы Киев пригласили принять участие 
в саммите, ситуация была бы иной. Под-
ливает масла в огонь и западная прес-
са. Так, Financial Times пишет, что ито-
говое заявление G20 стало «ударом 
по западным странам, которые весь 
последний год пытались убедить раз-
вивающиеся страны осудить Москву 
и поддержать Украину». Немецкий по-
литолог Александр Рар заявил «Изве-

стиям», что позиция Запада косвенно 
свидетельствует о постепенном при-
знании усиления роли глобального Юга 
на международной арене.

— Запад признал новую мощь и вли-
яние стран глобального Юга, таких как 
Индия, Китай, Бразилия, ЮАР, которые 
считают, что таких заявлений по Укра-
ине, какие были в прошлом году, им де-
лать не нужно. «Большой Юг» оказал-
ся внутри «двадцатки» в большинстве. 
Об этом не пишут в Европе. В приня-
тии решений в G20 давно доминиру-
ют не страны Европы, — подчеркнул он.

Страны G20 посылают сигнал, что 
мир становится многополярным, счи-
тает Рар: «Последние 100–300 лет Евро-
па решала все проблемы войны и мира 
на нашей планете. Сейчас мы видим, что 
инициатива, во всяком случае по Укра-
ине, давно не у Запада».

Любопытно, что теперь «Группа двад-
цати» расширилась за счёт включения 
Африканского союза — это один из глав-
ных итогов саммита. Теперь на самми-
те в Бразилии G20, вероятно, станет G21. 
Доцент Института общественных наук 
РАНХиГС при президенте РФ Сергей 
Демиденко полагает, что это стало воз-
можно благодаря действиям КНР.

— Китай активно выстраивает гло-
бальную «экономическую империю», 
которая включала бы в себя в первую 
очередь транспортные артерии, опера-
тором которых стал бы именно Пекин, — 
заявил Демиденко. — К Африке Китай 
присматривался достаточно давно, и его 
влияние там достаточно большое — на-
чиная с Египта и заканчивая ЮАР.

По его мнению, например, Лига араб-
ских государств имеет небольшие пер-
спективы на вхождение в G20. Если гово-
рить о восточных странах, больше всего 
шансов на вступление у Ирана. Деми-
денко подчёркивает, что 45% иранско-
го импорта и 50% экспорта приходится 
на Китай, и поэтому Иран плотно вошёл 
в фарватер экономической политики 
КНР. Если бы Пекину захотелось иметь 
в G20 союзника, скорее всего, он пригла-
сил бы Тегеран, подытожил Демиденко.

Впрочем, вступление Ирана, счита-
ет эксперт, могут заблокировать запад-
ные страны — особенно США, которые 
не ослабляют санкционного давления 
на Тегеран.

Затихший штурм
Морская авиация России сорвала очередную диверсию ВФУ

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров

Морская авиация России 10 сентября 
уничтожила три катера с десантны-

ми группами ВФУ, сообщили в Минобо-
роны РФ. Сегодняшние действия киев-
ского режима — показатель его бессилия, 
считают эксперты. В этот же день россий-
ские войска успешно отразили 11 атак 
противника, уничтожили 550 украинских 
боевиков и 42 единицы техники. Безре-
зультатными оказались и попытки наци-
оналистов атаковать территорию России 
при помощи БПЛА.

В тёмное время суток 10 сентября 
в акватории Чёрного моря морская 
авиация России уничтожила три бы-
строходных катера Willard производ-
ства США с десантными группами сил 
специальных операций ВФУ общей чис-
ленностью до 36 военнослужащих, со-
общили в военном ведомстве.

По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, украинские мор-
ские диверсанты на штурмовых лодках 
в очередной раз пытались провести ди-
версию. Вероятно, их целью был мыс 
Тарханкут и находящиеся там позиции 
российских войск ПВО. Удар с моря ди-
версанты должны были, предположи-
тельно, нанести с помощью FPV-дронов 
или ракет Brimstone. Отряд штурмо-
вых лодок вышел из района Одессы. 
Но на переходе они были обнаружены 
и последовательно атакованы фронто-
выми бомбардировщиками морской 
авиации. Все цели были поражены.

Появление украинских катеров в ак-
ватории Чёрного моря — ещё один пока-
затель определённого бессилия воору-
жённых формирований Украины, ведь 
они отправляют людей в дорогу в один 
конец, рассказал «Известиям» военный 
эксперт Василий Дандыкин.

— В этот раз погибли 36 боевиков. 
И погибла не просто тероборона, а по-
гибли люди, которые обучались на За-
паде, можно сказать, элита формиро-
ваний киевского режима, — отметил 
он. — На что надеялись — непонятно, по-
тому что все побережья под контролем 
находятся, и остров Змеиный в том чис-
ле. Разумеется, морская авиация вылете-
ла, нанесла удар, скорее всего, бомбовый. 

Поэтому их попытки — это, скорее всего, 
чисто информационная составляющая.

Эксперт подчеркнул, что для наших 
лётчиков нет никаких сложностей 
в уничтожении таких целей.

— Они хорошо ориентируются в море, 
подлётное время там небольшое. Для 
этого они тренируются, готовятся. 
Воздушные российские бойцы отлич-
но действуют, противник даже не смог 
ступить на крымскую землю, — расска-
зал Василий Дандыкин.

Он также напомнил: подобную по-
пытку недавно предпринимали украин-
ские боевики на четырёх катерах. Они 
были также уничтожены морской ави-
ацией Черноморского флота, погибли 
свыше 50 спецназовцев Украины.

Российские войска в течение суток 
продолжили успешно отбивать атаки 
ВФУ на донецком, запорожском, южно-
донецком, купянском и краснолиман-
ском направлениях, сообщили в Мино-
бороны РФ 10 сентября.

— На запорожском направлении 
в результате активных действий под-
разделений российской группировки 
войск, при поддержке авиации и огня 
артиллерии за сутки отражены шесть 
атак штурмовых групп 65-й механизи-
рованной бригады ВСУ в районе насе-
лённого пункта Работино Запорожской 
области, — рассказал официальный 
представитель Минобороны РФ гене-
рал-лейтенант Игорь Конашенков.

Нанесено огневое поражение жи-
вой силе и технике противника в рай-
онах Новоандреевки, севернее Рабо-
тино и северо-западнее Вербового 
Запорожской области. В районе насе-
лённого пункта Широкое Запорожской 
области уничтожена радиолокацион-
ная станция контрбатарейной борьбы 
ARTHUR производства Швеции.

В районах населённых пунктов Тру-
довое и Риздвянка уничтожены склады 
боеприпасов 82-й десантно-штурмовой 
бригады и 9-го армейского корпуса ВФУ.

На донецком направлении подраз-
деления Южной группировки войск от-
разили две атаки штурмовых групп ВФУ 
в районах населённых пунктов Водяное 
и Красногоровка в ДНР.

Кроме того, нанесено поражение во-
йскам и военной технике ВФУ в районах 
населённых пунктов Клещеевка, Крас-
ное и Малоильиновка Донецкой народ-
ной республики.

На южно-донецком направлении 
группировка войск «Восток» отрази-
ла атаку подразделений морской пехо-
ты ВФУ в районе населённого пункта 
Новодонецкое в ДНР, а также нанесла 
поражение скоплениям живой силы 
и техники бригад морской пехоты ВФУ 
в районах населённых пунктов Николь-
ское, Новомайорское и Угледар в ДНР.

На краснолиманском подразделе-
ния группировки войск «Центр» отби-
ли атаку штурмовой группы 67-й меха-

низированной бригады ВФУ в районе 
населённого пункта Червоная Диброва 
в ЛНР. Также нанесено огневое пораже-
ние скоплениям живой силы и техники 
12-й бригады специального назначения 
«Азов» (запрещённая в России террори-
стическая группировка), 5-й бригады 
нацгвардии Украины и 67-й механизи-
рованной бригады ВФУ.

На купянском направлении подразде-
ления «Западной» группировки войск от-
разили две атаки штурмовых групп 25-й 
воздушно-десантной бригады ВФУ в рай-
оне населённого пункта Куземовка в ЛНР.

Кроме того, в районе населённого пун-
кта Волчанские Хутора Харьковской об-
ласти уничтожен склад боеприпасов 1-й 
бригады специального назначения ВФУ.

На этих направлениях противник по-
терял свыше 550 боевиков и 42 единицы 
техники, включая танк, гаубицы M198, 
M119 и M777 производства США.

В минувшие выходные российские 
средства ПВО отразили целую серию 
террористических атак с использова-
нием беспилотной авиации.

Утром 10 сентября «российскими во-
еннослужащими пресечена попытка ки-
евского режима совершить террористи-
ческую атаку БПЛА самолётного типа 
по объектам России», сообщили в Мино-
бороны РФ. Дежурными средствами ПВО 
беспилотник был обнаружен и уничто-
жен в воздухе над Брянской областью.

Днём того же дня российские си-
стемы ПВО обнаружили и уничтожи-
ли украинский беспилотник над терри-
торией Белгородской области.

За сутки в зоне спецоперации наши 
войска уничтожили до 575 бойцов ВФУ 
и 32 единицы техники, включая танки, 
гаубицы, САУ и бронеавтомобили.

В Запорожской области уничтоже-
на радиолокационная станция обнару-
жения и сопровождения воздушных це-
лей П-18.

В ДНР нанесено огневое поражение 
командно-наблюдательным пунктам 
подразделений 77-й аэромобильной, 
93-й механизированной бригад ВФУ, 
100-й бригады теробороны и 15-го пол-
ка нацгвардии Украины.

Российские средства ПВО сбили 
42 украинских БПЛА.

  

A — Настолько мы вычистили 
систему, механизмы созданы 

по выявлению любого шороха, сразу это 
становится достоянием [общественно-
сти], и мы всё здесь разбираем, — рас-
сказала она.

Наибольшее внимание, разумеется, 
было приковано к выборам глав регио-
нов. Руководителей субъектов во время 
ЕДГ выбирали в Чукотском автономном 
округе, Смоленской, Омской, Самар-
ской, Нижегородской, Орловской, Но-
восибирской, Ивановской, Псковской, 
Воронежской, Кемеровской, Амурской, 
Тюменской, Магаданской и Московской 
областях, в Красноярском, Приморском 
и Алтайском краях, а также Якутии, Ха-
касии и в Москве.

Самая высокая конкуренция на гу-
бернаторских выборах 2023 года про-
гнозировалась экспертами на Дальнем 
Востоке и в Сибири. Как ранее подчёр-
кивала председатель ЦИК РФ, по числу 
кандидатов наибольшая конкуренция 
наблюдается в Красноярском, Примор-
ском краях, а также в Амурской, Воро-
нежской, Ивановской, Нижегородской, 
Самарской областях и в городе Мо-
скве — по пять кандидатов. Наимень-
шее число претендентов на пост главы 
региона — по три кандидата — в Хакасии 
и Орловской области. В среднем уро-
вень конкуренции на выборах глав ре-
гионов — свыше четырёх кандидатов, 
уточняла Элла Памфилова.

Впрочем, уже после появления пер-
вых предварительных результатов 
в каждом из 21 региона обозначился 
явный лидер. Во всех случаях это были 
врио губернатора или действующие 
главы субъектов.

В частности, на Чукотке по резуль-
татам обработки 100% голосов победу 
одержал врио губернатора Владислав 
Кузнецов («Единая Россия»), действую-
щий глава Магаданской области Сергей 
Носов («Единая Россия») набрал 72,39% 
голосов. Мэр Москвы Сергей Собянин по-
лучает почти 2,4 млн голосов на выборах 
мэра Москвы после обработки 75,3% про-
токолов, глава Подмосковья Андрей Во-
робьев лидирует с 84,49% голосов по ито-
гам обработки 52,38% протоколов.

Губернатор Амурской области Васи-
лий Орлов, выдвинутый партией «Еди-
ная Россия», набирает на выборах 82,38% 
после обработки 100% протоколов. Дей-
ствующий глава Приморья Олег Коже-
мяко побеждает с 72,78% голосов после 
обработки всех протоколов.

На селекторном совещании с реги-
онами после закрытия участков секре-
тарь генсовета «Единой России», первый 
вице-спикер Совфеда Андрей Турчак 
обратил внимание на выборы мэра Ха-
баровска. Действующий глава города 
Сергей Кравчук («Единая Россия») на-
брал на выборах главы города 45,41% 
голосов избирателей после обработки 
100% протоколов.

— Стояла задача перед нашим регио-
нальным отделением провести работу 
над ошибками. Все мы помним резуль-
таты 2018 года. В ходе прямых выборов 
мэра города Хабаровска, в ходе боль-
шой муниципальной кампании, кото-
рая проходила на территории Хабаров-
ского края, хочу доложить вам, что эта 
работа над ошибками была проведена 
успешно, — заявил Турчак.

В 2018-м в Хабаровском крае прош-
ли выборы губернатора и мэра регио-
нальной столицы. Главой субъекта тог-
да стал представитель ЛДПР Сергей 
Фургал, во втором туре обошедший 
единоросса Вячеслава Шпорта с 69,6% 
голосов, а мэром избрался представи-
тель ЕР Сергей Кравчук, набравший 40%. 
Вторым на выборах градоначальника 
финишировал коммунист Максим Ку-
кушкин (23,9%), третьим — либерал-де-
мократ Сергей Безденежных (21,9%). 
Представитель СРЗП Никита Михалев 
тогда набрал 10%.

Как отметил глава научного совета 
Центра политической конъюнктуры 
Алексей Чеснаков, показатели на вы-
борах глав регионов показывают под-
держку действующей власти субъек-
тов.

— Неожиданных результатов нет. Все 
прогнозы относительно мобилизации 
избирателей вокруг действующих глав 
регионов подтвердились. Очевидно, вы-
сокие результаты, которые получают 
действующие высшие должностные 
лица, ещё раз показывают, что к вла-
сти в целом сохраняется очень высо-
кий уровень доверия и поддержки. Это 
связано как с деятельностью президен-
та, так и с конкретными социальными 
проектами в конкретных регионах, — 
сказал он «Известиям».

Впервые выборы прошли в новых ре-
гионах России, где наблюдался чрезвы-
чайно высокий интерес к голосованию 
со стороны местных жителей. В ДНР 
явка превысила 76%, в ЛНР — 72,5%, в За-
порожской и Херсонской областях со-
ставила более 66 и 65% соответствен-

но. На парламентских выборах во всех 
этих регионах с большим отрывом ли-
дирует «Единая Россия» — она получа-
ет от 74,6 до 83,1% голосов.

Впрочем, не везде доминировала ЕР. 
К субъектам с потенциально высоким 
уровнем конкуренции эксперты отно-
сили территории, где раньше уже были 
прецеденты лидерства оппозиционных 
партий и кандидатов, например, КПРФ. 
В этот список, в частности, входила Ха-
касия. По результатам обработки 78,31% 
голосов на выборах в парламент этой 
республики КПРФ набирает 38,57% го-
лосов, а «Единая Россия» — 36,82%. При 
этом, как заявил Андрей Турчак, пар-
тия по итогам голосования сформиру-
ет большинство в Верховном совете Ха-
касии.

— Можно сказать, что «Единая Рос-
сия» формирует большинство в Вер-
ховном совете Хакасии. Итоговое боль-
шинство позволит реализовывать 
программу, — сказал он журналистам.

Также Турчак выразил уверенность, 
что ЕР побеждает и на выборах в город-
ской совет Абакана.
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Потребовалось доказать
Сергей Собянин оставил конкурентов далеко позади

Алёна Нефёдова, Иван Капустин

Д ействующий мэр столицы Сергей 
Собянин побеждает на выборах гла-

вы Москвы. Согласно первым данным 
ЦИК, он набирает свыше 70% голосов. 
В Мосгоризбиркоме после завершения 
обработки онлайн-голосов объявили: 
за действующего мэра проголосова-
ли свыше 2 млн избирателей. Пока это 
не итоговые результаты, подсчёт бюл-
летеней продолжается. Второе место 
с большим отрывом занял коммунист Ле-
онид Зюганов, третье — вице-спикер Гос-
думы от ЛДПР Борис Чернышов. О том, 
как завершились выборы мэра россий-
ской столицы и с какими сложностями 
столкнулись избиратели, — в материа-
ле «Известий».

Выборы в России официально за-
вершились: они стартовали 8 сентября, 
однако основным днём голосования 
стало 10 сентября. Россияне определи-
лись с местными и областными депута-
тами, а также высшими должностными 
лицами в 21 регионе, в том числе в рос-
сийской столице. В этом году Москва 
предоставила горожанам все удобства 
для волеизъявления: москвичи могли 
сделать выбор в течение трёх дней вме-
сто одного, прийти на участки лично, 
опустив бюллетень в избирательный 
ящик, или через электронный терми-
нал, а также воспользоваться онлайн-
голосованием.

Сергей Собянин лидирует на вы-
борах мэра Москвы с 76,88% голосов 
по итогам обработки 23,08% прото-
колов, следует из данных ЦИК РФ 
на 23.00. На втором месте — член бюро 
московского горкома КПРФ, внук ли-
дера партии Леонид Зюганов (8% голо-
сов), на третьем — вице-спикер Госду-
мы от ЛДПР Борис Чернышов (5,91%). 
На четвёртом месте — вице-спикер 
Госдумы Владислав Даванков («Но-
вые люди») с 5,17%. Замыкает пятёр-
ку депутат ГД от партии «Справедли-
вая Россия — За правду» Дмитрий Гусев 
с 3,9% голосов.

В общественном штабе по наблюде-
нию за выборами в Москве продемон-
стрировали данные после обработки 
свыше 91,3%, где также с абсолютным 
отрывом лидирует Сергей Собянин. Это 
показывают и результаты дистанцион-
ного электронного голосования, кото-
рые уже подсчитаны.

— Завершили расшифровку (онлайн-
голосования. — «Известия»). Из неё 
электронных избирателей — чуть боль-
ше 80%. Победитель — Сергей Семёно-
вич Собянин, он набрал 2,5 млн голосов. 
Это результаты ещё не окончатель-
ные, — сказал начальник управления 
по совершенствованию территориаль-
ного управления и развитию смарт-

проектов правительства столицы Ар-
тём Костырко.

Соперниками действующего мэра 
на этих выборах были коммунист Ле-
онид Зюганов — внук лидера партии, 
он набрал 212,1 тыс. голосов и занял 
второе место, Борис Чернышов на-
брал 159,3 тыс., Владислав Даванков — 
136,5 тыс., Дмитрий Гусев — 103,7 тыс. 
Заместитель главы Центральной изби-
рательной комиссии России Николай Бу-
лавин уже поздравил вновь избранного 
на пост мэра Москвы Сергея Собянина.

— Я хотел поблагодарить москвичей 
за активную гражданскую позицию, ко-
торая очень важна. Особенно сегодня, 
в сложный период нашей жизни, нашей 
реальности. Также благодарю членов 
штаба, активистов и доверенных лиц. 
Со многими из вас мы прошли огром-
ный путь, испытания, победы. Некото-
рые пришли в нашу команду недавно, 
но, я надеюсь, они не пожалели об этом, 
и, если москвичи нам доверятся, впере-
ди нас ждёт большая, трудная, но инте-
ресная работа. Спасибо всем, — сказал 
Сергей Собянин.

В Москве беспрецедентно высокая 
явка на выборы мэра — 43%, добавил он. 
Пока этот показатель — рекорд за по-
следние годы. Итоговая явка на выбо-
рах мэра в 2018-м составила почти 31%, 
в 2013-м — более 32%. При этом в обоих 
случаях голосование длилось 12 часов, 
возможности отдать голос дистанцион-
но москвичам тогда не предоставлялось. 
Президент коммуникационного холдин-
га «Минченко консалтинг», политолог 
Евгений Минченко объясняет рекорд-
ную явку решением о проведении много-
дневного голосования и удобством ДЭГ.

— Конкурентов, которые могли побо-
роться за выход на второе место, у Сер-
гея Собянина не было. И действительно, 
сейчас уже без иронии все говорят — 
ну да, действительно похорошела. Такой 
темп позитивных изменений, тем более 
в условиях СВО, который демонстрирует 
Москва, просто выше всяких похвал. Что 

касается второго места, которое пока 
отошло КПРФ, это было логично, учиты-
вая партийный бренд и узнаваемую фа-
милию. Пока всё равно меньше 3% про-
токолов, но одно очевидно — Собянин 
переизбрался с высоким результатом, — 
сказал «Известиям» политолог.

Помимо выборов мэра столицы, к ко-
торым было приковано основное вни-
мание, в этом году москвичи также вы-
бирали депутатов в 13 муниципальных 
образованиях так называемой Новой 
Москвы — Троицкого и Новомосковско-
го административных округов (ТиНАО). 
На выборы «муниципалов» были зареги-
стрированы более 630 кандидатов. Явка 
к 18.00 мск — 46,5%.

Система электронного голосования 
в Москве выстояла и показала свою ра-
ботоспособность, заявили в Мосгориз-
биркоме по итогам голосования. Однако 
не все москвичи отнеслись к процедуре 
оптимистично. Они жаловались на про-
блемы с доступом к электронному голо-
сованию на mos.ru.

— Я выбрала голосовать путём ДЭГ, 
потому что сейчас в отпуске, зашла 
на портал, но мне не приходило СМС-
сообщение с кодом подтверждения. 
Без него я не могла отдать онлайн-голос 
в выборах мэра. Но, правда, я спустя сут-
ки зашла вновь, всё заработало, — сказа-
ла «Известиям» избирательница Марина.

Начальник управления по совершен-
ствованию территориального управ-
ления и развитию смарт-проектов пра-
вительства Москвы Артём Костырко 
объяснил «Известиям», что подобные 
нагрузки были вызваны внешним воз-
действием.

 Новости

Расколотый мир

Андрей Кортунов

Научный руководитель РСМД

Очередная годовщина трагических 
событий в Нью-Йорке и Вашинг-

тоне 11 сентября 2001 года наводит 
на не слишком вдохновляющие размыш-
ления о перспективах международного 
сотрудничества в борьбе с терроризмом. 
22 года назад многим казалось, что мир 
необратимо движется к единству и оче-
видная потребность в совместном про-
тивостоянии террористической угрозе 
станет одним из факторов, ускоряющих 
это движение.

Сразу же после воздушных уда-
ров по башням Всемирного торго-
вого центра и зданию Пентагона ру-
ководители России и КНР, равно как 
и Совет Безопасности ООН, вырази-
ли свою полную солидарность с наро-
дом и правительством Соединённых 
Штатов. Вскоре мировое сообщество 
практически единодушно поддер-
жало начало военной операции США 
и их союзников в Афганистане.

Сегодня уже мало кто помнит, что 
в начале столетия активно развива-
лось двустороннее российско-амери-
канское сотрудничество по вопросам 
терроризма. В течение нескольких лет 
регулярно собиралась рабочая груп-
па высокого уровня «Трубников — Ар-
митидж», названная так по именам со-
председателей — первого заместителя 
главы МИД России Вячеслава Трубни-
кова и первого заместителя госсекре-
таря США Ричарда Армитиджа. Нара-
ботанные алгоритмы взаимодействия 
спецслужб использовались как при 
запуске других двусторонних меха-

низмов сотрудничества, так и в созда-
нии соответствующих многосторон-
них форматов.

Прошло немногим более двух де-
сятилетий, и мир стал совсем другим. 
Борьба с терроризмом уже не главный 
приоритет глобальной политики — 
она уступила место более привычно-
му геополитическому противостоя-
нию великих держав. Россия и Запад, 
США и Китай постоянно обвиняют 
друг друга в прямой или опосредован-
ной поддержке террористических ор-
ганизаций и движений.

Успешная совместная борьба с тер-
роризмом предполагает в числе про-
чего обмен более чем чувствительной 
информацией, повседневную коорди-
нацию планов оперативной работы, 
совместную подготовку аналитиче-
ских материалов и решение множе-
ства нетривиальных организацион-
ных и логистических задач. Например, 
по авторитетному свидетельству ди-
ректора ФСБ Александра Бортникова, 
для предотвращения терактов во вре-
мя проходившего в 2018 году в Рос-
сии чемпионата мира по футболу был 
создан центр международного со-
трудничества, в работе которого при-
няли участие представители 55 спец-
служб и правоохранительных органов 
из 34 государств. Подобное взаимодей-
ствие невозможно без хотя бы мини-
мального уровня доверия между пар-
тнёрами. Когда же этого доверия нет, 
даже очевидные плюсы сотрудниче-
ства оказываются под вопросом.

Было бы соблазнительно свести 
всю проблему к тому, что на Запа-
де и на Востоке всё более расходятся 
представления об истоках, движущих 
силах и самой природе современно-
го терроризма. Но проблема не ограни-
чивается лишь одним, пусть и крайне 
важным измерением. Не менее серьёз-
ные трудности возникают внутри кол-
лективного Запада и «глобального 
большинства». Так, принципиальные 
разногласия между Индией и Пакиста-
ном в оценках ситуации в Кашмире су-
щественно затрудняют выработку еди-
ной позиции Шанхайской организации 
сотрудничества по вопросам террориз-
ма. Равным образом вхождение Саудов-
ской Аравии и Ирана в БРИКС с учётом 

их прямо противоположных взглядов 
на йеменских хуситов создаст сложно-
сти в согласовании подходов органи-
зации ко всей террористической по-
вестке. В Европейском союзе имеются 
серьёзные расхождения, скажем, по из-
раильско-палестинскому вопросу или 
по статусу Косово, что также препят-
ствует достижению внутреннего кон-
сенсуса по вопросам противодействия 
террористической угрозе.

Современная геополитика стиму-
лирует дальнейший подъём терро-
ризма. Умножение региональных кон-
фликтов с прямым или косвенным 
участием внешних игроков неизбеж-
но ведёт к тому, что потенциальные 
или реальные террористы получают 
дополнительные возможности и ре-
сурсы. Неслучайно премьер-министр 
Израиля Биньямин Нетаньяху недав-
но заметил: отдельные образцы про-
тивотанкового оружия, поставляемо-
го Западом Киеву, уже обнаружились 
вблизи израильских границ.

Нигерийская террористическая ор-
ганизация «Боко харам» (запрещена 
в РФ) смогла существенно пополнить 
свои военные арсеналы за счёт ливий-
ских запасов, оказавшихся бесхозны-
ми после свержения Муаммара Кадда-
фи. Нетрудно предположить, что часть 
оставленного американцами в Афгани-
стане оружия досталась не только ны-
нешним властям в Кабуле, но и гораздо 
более радикально настроенным фун-
даменталистским группировкам в от-
далённых провинциях страны.

Кроме того, противостояние ве-
ликих держав так или иначе ведёт 
к обострению многих социально-эко-
номических проблем в наименее ста-
бильных странах и регионах мира. 
Складываются предпосылки для подъ-
ёма политических радикалов и экстре-
мистов, охотно прибегающих к терро-
ристическим методам для достижения 
целей. А подъём терроризма, в свою 
очередь, ещё больше затрудняет реше-
ние фундаментальных задач экономи-
ческого и социального развития и, со-
ответственно, подпитывает радикалов 
и экстремистов. Складывается зам-
кнутый круг хронической нестабиль-
ности, разорвать который с течением 
времени становится всё труднее.

Размышляя о возможностях между-
народного сотрудничества в противо-
действии терроризму, приходится ис-
ходить из того, что геополитическое 
противостояние великих держав — это 
всерьёз и надолго. В обозримом буду-
щем мир останется расколотым, и в этом 
мире едва ли удастся достичь единого 
понимания проблемы терроризма. А зна-
чит, не появится и общемировой страте-
гии противодействия угрозе.

По всей видимости, в сложивших-
ся обстоятельствах сотрудничество 
должно развиваться вокруг частных, 
конкретных проблем, где совпадение 
интересов очевидно, а сопутствую-
щие политические риски минималь-
ны. Даже сегодня между великими 
державами нет принципиальных раз-
ногласий по таким вопросам, как при-
сутствие «Исламского государства» 
(запрещено в РФ) на Ближнем Востоке, 
«Боко харама» в Западной Африке или 
«Аль-Каиды» (запрещена в РФ) в Юж-
ной Азии.

Едва ли какой-либо ответствен-
ный международный игрок готов сми-
риться с перспективой приобретения 
террористическими группировками 
оружия массового уничтожения. Ни-
кто ничего не выиграет от возобнов-
ления пиратства в Аденском заливе 
или в Малаккском проливе. Ситуа-
тивные и точечные договорённости 
по конкретным, относительно неток-
сичным вопросам создадут основу 
для более комплексного взаимодей-
ствия в более отдалённой перспекти-
ве. Наверное, такие договорённости 
должны носить преимущественно ра-
бочий, непубличный характер.

Очередная волна международно-
го терроризма уже поднимается на го-
ризонте. Её подпитывают изменения 
климата, обострение продовольствен-
ной проблемы, кризис государственно-
сти в разных регионах и многие другие 
факторы. Её разгоняют незаконная ми-
грация, глобальная гонка вооружений 
и современные технологии в военной 
сфере. Поднимающаяся волна грозит 
новыми потрясениями всему челове-
честву. И к этой угрозе надо готовить-
ся сегодня, даже если другие вызовы 
и проблемы не дают возможности ясно 
разглядеть приближающееся цунами.

МНЕНИЕ

Число погибших в результате землетрясения 
в Марокко превысило 2100 

З емлетрясение, произошедшее в Марокко в ночь на 9 сентября, унес-
ло жизни 2122 человек, сообщило МВД Марокко 10 сентября. В ре-

зультате стихийного бедствия ранены 2421 человек, из них свыше 1400 
в критическом состоянии. 

  Мощность землетрясения Национальная сеть сейсмического мони-
торинга и оповещения Марокко оценила в 7 баллов по шкале Рихтера. 

  Бедствие произошло примерно в 11 часов вечера по местному вре-
мени. Сразу после землетрясения были зарегистрированы афтершоки 
магнитудой 4,9 балла. 

  Эпицентр стихии находился в 80 км к юго-западу от Марраке-
ша. Пострадали объекты Всемирного наследия ЮНЕСКО. Эксперты 
подчёркивают, что это было самое разрушительное землетрясение 
в стране за последние 100 лет.

  В результате ЧП многим жителям Марракеша пришлось ночевать 
на улице. Сотни людей спали на одеялах и матрасах в парках. 9 сентя-
бря власти страны объявили трёхдневный траур. Король Марокко Му-
хаммед VI бен аль-Хасан распорядился создать комиссию по оказа-
нию помощи пострадавшим, ответственную за обеспечение жильём 
и питанием. 

  Некоторые страны уже выразили готовность помочь в ликвида-
ции последствий мощного землетрясения. Алжир, разорвавший связи 
с Марокко в 2021 году, объявил, что откроет воздушное пространство 
для доставки в страну гуманитарных и медицинских грузов и пере-
возки из страны раненых. Со словами соболезнования выступил пре-
зидент РФ Владимир Путин. О готовности помочь Марокко объявил 
также Всемирный банк. 

  В МИД России 9 сентября заявили: по данным посольства в Рабате 
и генконсульства в Касабланке, граждане РФ в результате землетря-
сения не пострадали.

Наиболее интригующую борьбу 
за пост губернатора политологи про-
гнозировали в Хакасии между дей-
ствующим главой — председателем 
правительства республики Валенти-
ном Коноваловым (КПРФ) и депутатом 
Госдумы РФ от Хакасии Сергеем Соко-
лом («Единая Россия»). Во время избира-
тельной кампании Сокол был экстренно 
госпитализирован с обострением по-
сле ранее перенесённого перитонита, 
и 2 сентября он снял свою кандидатуру 
с выборов. При этом депутат возглавля-
ет список партии на выборах в Верхов-
ный совет республики.

Пост главы региона сохранит за собой 
Коновалов: он получил 63,05% голосов 
по итогам обработки 52,77% протоколов.
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Дать фуру
A — У остальных россий-

ских транспортных ком-
паний, находящихся в других регио-
нах страны, практически отсутствует 
возможность оформления китайских 
виз категории C для своих водителей 
в консульских службах Китая в Рос-
сии, в том числе в Москве и Санкт-
Петербурге, — сообщил Андрей Енин.

Для решения этого вопроса Мин-
транс предложил китайским коллегам 
внести изменения в межправитель-
ственное соглашение об облегчении 
поездок граждан, принятое в 2013 году. 
Протокол об изменениях находится 
на завершающей стадии согласова-
ния, уточнили «Известиям» в ведом-
стве. Но для вступления в силу необ-
ходимо его ратифицировать. Вариант 
соглашения, подписанный 22 марта 
2013-го, был ратифицирован в Рос-
сии спустя год — в марте 2014-го в виде 
24-ФЗ.

Как пояснили «Известиям» в про-
фильной Ассоциации международных 
автомобильных перевозчиков (АСМАП), 
в текущей редакции соглашения с Кита-
ем предусмотрена выдача многократ-
ных виз водителям, обслуживающим 
только приграничную торговлю. В но-
вой редакции ссылка на приграничную 
торговлю будет исключена.

Проблема выдачи виз российским 
водителям в числе прочих обсужда-
лась 7–8 сентября на заседании рабо-
чей группы по автотранспорту и ав-
томобильным дорогам подкомиссии 
по сотрудничеству в области транс-
порта между Китаем и Россией, расска-
зали в Минтрансе РФ.

«Известия» направили запрос 
в посольство КНР в России. Связать-
ся с представителем минтранса КНР 
редакции на момент публикации ма-
териала не удалось.

Помимо виз российские перевоз-
чики столкнулись и с другими трудно-
стями при перевозках в Китай, на нара-
щивание которых сейчас делает ставку 
кабмин. В АСМАП «Известиям» сооб-
щили, что в некоторых случаях пере-
возчикам из РФ отказывают во въез-
де в глубину территории КНР. Проезд 
на склады китайских производителей 
внутри страны сильно облегчил бы пе-
ревозочный процесс, считают в ассо-
циации.

— Возможность продвигаться по тер-
ритории Китая сейчас очень зависит 
от наличия там партнёра, который 
оказывал бы содействие. Формально 
запретов на передвижение нет. Офи-
циального ответа от КНР по этим про-
блемам не было, — рассказал заме-
ститель гендиректора, руководитель 
департамента организации перевоз-
ок АСМАП Евгений Антипов.

Он предположил, что проблема мо-
жет заключаться в китайской систе-
ме фотовидеофиксации нарушений 
на дорогах, которая распознаёт пока 

только местные автомобильные номе-
ра. По его словам, КНР её ещё не модер-
низировала под российские, белорус-
ские номерные знаки.

С другой стороны, китайские вла-
сти многие решения принимают на ре-
гиональном — провинциальном уровне, 
а не на уровне страны, напомнил ди-
ректор грузоперевозчика «Рустранс-
Спедишн» Кондратий Гайкевич. То есть 
на китайских погранпереходах в раз-
ных провинциях есть свои списки с но-
менклатурой грузов, и только их мож-
но провозить через эти переходы — что 
также может быть причиной отсут-
ствия бесшовного проезда по их тер-
ритории. Он отметил, что российским 
властям следовало бы быстрее вести 
договорные процессы с Китаем.

Пока сложности в организации пере-
возочного процесса с КНР не оказыва-
ют негативного эффекта на показатели 
грузооборота. По данным ФТС России, 

за первое полугодие 2023-го между Рос-
сией и Китаем автотранспортом пере-
везено 1,88 млн т грузов, что уже пре-
вышает уровень всего прошлого года 
на 2,1% (1,84 млн т). Причём доля импор-
та составила 86,2% (1,62 млн т), экспор-
та — 13,8% (0,26 млн т).

В Минтрансе ожидают, что общий 
объём автомобильных перевозок гру-
зов с восточным соседом к концу года 
превысит 3,5 млн т.

В крупных логистических сервисах 
«Известиям» рассказали, что проблемы 
с получением виз для водителей их пока 
не затрагивают: чаще всего российские 
логисты сами не осуществляют пере-
возки в КНР, а пользуются услугами 
сторонних партнёров-перевозчиков.

— Мы не получаем визы для водите-
лей, так как осуществляем доставку 
на своих автомобилях только до гра-
ницы с КНР, в самом Китае товар едет 
на китайской машине, — сообщил ме-
неджер группы регионального разви-
тия по клиентскому сервису СДЭК Де-
нис Жуков.

Схема с перецепкой грузов на гра-
нице и сменой перевозчика сложилась 
ещё в пандемию и пока остаётся пре-
обладающей, подтверждает и руково-
дитель бизнес-юнита ПЭК: GLOBAL Ан-
тон Буянов.

— Эпидемиологические ограниче-
ния на въезд иностранных грузовиков 
КНР сняла только в этом году. Поэтому 
на практике модель доставки с пере-
грузом на границе остаётся наиболее 
распространённой. Кроме того, мно-
гие российские перевозчики и сами 
не спешат загонять свои автомобили 
в глубь Китая, — такая модель достав-
ки может оказаться более затратной 
по сравнению с перегрузкой на грани-
це, — пояснил эксперт.

Вместе с тем, по его словам, при 
смене схемы прохождения границы 
(с прямого заезда на территорию КНР 
для перецепки груза другому перевоз-
чику) срок доставки может увеличить-
ся на один-два дня. При этом не следу-
ет полностью исключать сложностей 
с получением водительских виз, счи-
тает он, так как для этого необходи-
мо собрать целый пакет документов, 
в том числе подтверждающих отсут-
ствие нарушений водителем правил 
дорожного движения в Китае.

«Если в регионе финансирование ОМС уходит 
на зарплату, не остаётся средств на другое»
A Все заключения и отчё-

ты в этой части открыты. 
Но есть ещё тематические мероприя-
тия, в том числе по поручениям прези-
дента и парламента. Этот блок состав-
ляет одну треть нашей деятельности. 
И здесь у нас действительно стало не-
сколько больше закрытых мероприятий.

Мы все понимаем, какой сложный пе-
риод переживает сейчас наша страна. 
При этом в наших отчётах приводятся 
данные, которые в текущих условиях 
могут быть использованы против на-
шего государства. Поэтому увеличе-
ние закрытых отчётов — вынужденная, 
но временная мера. И главное, это никак 
не влияет на качество наших проверок, 
контроля над целевым и эффективным 
расходованием бюджетных средств.

Но при этом Счётная палата ежегодно 
публикует доклад по открытости госве-
домств. В 2023 году он тоже будет, есть 
ли изменения по сравнению с прошлым 
годом? Не повлияли ли текущие условия 
на открытость?

Тема открытости для нас остаёт-
ся очень важной, поскольку позволяет 
понять, как госорганы взаимодейству-
ют с гражданами, насколько им доступ-
на информация о деятельности этих ор-
ганов. Счётная палата уже пятый год 
проводит соответствующее исследо-
вание, и буквально в ближайшее вре-
мя мы представим обществу очередной 
доклад по открытости. Забегая вперёд, 
могу сказать, что, несмотря на сложные 
условия и новые вызовы для системы 
госуправления, меры по открытости 
министерств и ведомств, которые га-
рантированы законодательством, про-
должают работать.

В ходе исследования мы рассматри-
ваем три составляющие: открытость 
информации — сайты, ответы на обра-
щения граждан и журналистов, откры-
тые данные — официальная статистика 
каждого ведомства в формате, подходя-
щем для анализа, а также открытый ди-
алог — активность в соцсетях и эффек-
тивность общественных советов.

Замечу, что в 2022 и 2023 годах ре-
зультаты оказались ниже, чем в 2021-м, 
который стал рекордным. Тогда в группу 
с высокой открытостью входило 19 ве-
домств, в среднюю — 30, а в низкую — два.

По итогам анализа в 2023 году 15 ве-
домств получили наивысший рейтинг 
открытости А хотя бы по двум из трёх 
составляющих. Средний уровень отме-
чается у 34 госорганов, ещё одно ведом-
ство оказалось в категории низкой от-
крытости, ему придётся подтянуться. 
Эти цифры почти в точности повторя-
ют результаты прошлого года.

Отстающее министерство не раскроете?
Давайте уже дождёмся доклада, тог-

да можно будет детально всё обсудить.

И в каких направлениях наши ведомства 
проявляют наибольшую открытость?

Если говорить о конкретных параме-
трах, то из 50 обследованных ведомств 
43 ответили на запрос граждан не толь-
ко в установленный законом срок, 

но и достаточно качественно по со-
держанию. Все ведомства представ-
лены в двух основных социальных се-
тях — «ВКонтакте» и «Одноклассниках», 
а также регулярно публикуют на своих 
сайтах установленную законом инфор-
мацию для граждан.

Но оценка по направлению откры-
тых данных снизилась. Это мы в том 
числе связываем с продолжительным 
техническим обслуживанием портала 
открытых данных data.gov.ru, из-за чего 
сам портал и размещённые на нём набо-
ры данных стали недоступны.

Когда мы брали интервью у Татьяны Го-
ликовой, занимавшей в то время пост 
главы Счётной палаты, она привела оцен-
ку: ежегодно бюджет терял триллион 
из-за неэффективности расходования 
средств. Сейчас ситуация изменилась? 

Речь шла скорее не о потере одного 
триллиона, а о необходимости повыше-
ния эффективности расходования вы-
деляемых бюджетных средств, умень-
шении неиспользованных остатков 
на конец года, улучшении прогнозиро-
вания и качества управления.

Счётная палата выявляет ежегод-
но нарушения на триллионы рублей. 
В этом году мы закончили проверки 
эффективности расходования бюджет-
ных средств 2022-го, подвели итоги ча-
сти тематических проверок и выявили 
нарушения и недостатки в расходова-
нии средств на 1,6 трлн рублей.

Не вся эта сумма образовалась 
за счёт неэффективного использова-
ния. Значительную часть составляют 
нарушения и недостатки, связанные 
с ведением бюджетной и бухгалтер-
ской отчётности. Есть и доля неэффек-
тивных и нецелевых расходов, но она не-
значительная. Есть средства, которые 
мы требуем в соответствии с действу-
ющим законодательством вернуть в фе-
деральный бюджет. В этом году такие 
факты уже тоже есть, и сумма нарастает.

О каких суммах идёт речь?
В этом году мы вернули в казну 

1,5 млрд рублей. За весь прошлый год — 
чуть более 8 млрд. Но если сравнивать 
данные по первому полугодию, то в этом 
году мы фиксируем рост — как по обще-
му количеству нарушений и недостат-
ков, так и по возвращённым в бюджет 
средствам (основные расходы бюджет-
ных средств традиционно приходятся 
на конец года. — «Известия»).

В этом году, получается, больше наруша-
ют бюджетную дисциплину?

Мы меняем свою работу, модель вза-
имодействия с объектом, например 
больше применяем рискориентирован-
ный подход, уделяем внимание подго-
товительному этапу. Уже на этом этапе 
много анализируем отчётность мини-
стерств и ведомств, тем самым опреде-
ляем узкие места более чётко, расширя-
ем охват проверяемых данных. Отсюда 
и такой результат, а не потому, что наши 
ведомства стали хуже работать.

В прошлом году Счётная палата отмеча-
ла большую недофинансированность 
регионов по обязательному медицин-
скому страхованию и рекомендовала 
передать на федеральный уровень пла-
тежи по ОМС за неработающее населе-
ние — детей и пенсионеров. Прислуша-
лись ли к вашим рекомендациям, будут 
ли они реализованы?

По ОМС есть два направления, кото-
рые мы ведём, они уже выверены, по-
нятна позиция Минфина и парламента, 
и сейчас предложения находятся на рас-
смотрении правительства.

Первый вопрос — мы предлагали 
изменить подход по субвенциям тер-
риториальным фондам ОМС из феде-
рального фонда (ФОМС. — «Известия»). 
Мы отметили, что несколько десятков 
российских субъектов имеет недоста-
точный уровень этих субвенций.

Анализ, как распределяются эти 
средства на конкретные расходы регио-
нального здравоохранения, показал: 
в некоторых субъектах до 90% финан-
сирования уходит на зарплаты, а на дру-
гие нужды — оборудование, лекарства 
и т.п. — уже не остаётся. Есть регионы, 
где расходы на зарплаты составляют 
60%, где-то — 50%. То есть существует 
огромная дифференциация, поскольку 
не учитывается специфика разных ре-
гионов, например стоимость лекарств, 
фактическая структура затрат.

Поэтому вместе с экспертами 
мы разработали модель, предложили 
ввести коэффициенты, которые отра-
жают разницу ресурсного обеспече-
ния в регионах, фактическую стоимость 
ряда затрат и другие факторы. Это пред-
ложение мы уже согласовали с Минфи-
ном, его поддержал парламент, и оно 
за подписью заместителя председателя 
Совета Федерации Галины Кареловой 
ушло на рассмотрение в правительство.

Если решение будет принято, финанси-
рование регионов, где оно явно недоста-
точно, увеличится?

Да. Если в регионе практически весь 
объём финансирования уходит на зара-
ботную плату, то не остаётся средств 
на решение других задач.

Мария Перевощикова,  
Милана Гаджиева

«Дом сокола» и этническая рок-
музыка в буддийском храме. 

Медицинские практики Бурятии и на-
циональные ножи. А ещё бизнес-диа-
логи, панельные сессии, круглые столы 
и более 90 других деловых мероприя-
тий. На острове Русский Владивостока 
начался VIII Восточный экономический 
форум, который пройдёт с 10 по 13 сен-
тября 2023 года. Ожидается около 4 тыс. 
участников и корреспонденты СМИ бо-
лее чем из 50 стран. Наиболее много-
численными будут делегации Китая, 
Индии, ОАЭ и Мьянмы. По мнению экс-
пертов, на ВЭФ-2023 в связи с большей 
ориентацией страны на Восток повест-
ка для обсуждения будет обширной — 
как по внутренним, так и по внешним 
вопросам. На форуме в этом году мо-
гут подписать рекордное количество 
соглашений со странами Азии, пола-
гают специалисты.

�� БЕЗ ОПАСНОСТИ

В этом году на ВЭФ заметно усиле-
на безопасность — охрана тщатель-
но осматривает каждого, кто заходит 
на территорию ДВФУ. Поэтому на вхо-
де 9 сентября была большая очередь, 
ждать приходилось больше 20–30 ми-
нут. Полпред президента в Дальнево-
сточном федеральном округе Юрий 
Трутнев говорил, что «представите-
ли недружественного блока тоже при-
едут».

Усилены меры безопасности и в са-
мом Владивостоке — первые из них 
вступили в силу ещё 7 сентября и бу-
дут действовать по 15 сентября. Так, 
большегрузам запретили передви-
гаться по Золотому мосту и остро-
ву Русский, а рабочим — проводить 
опрессовку теплотрасс и земляные ра-
боты. А ещё с 1 по 14 сентября запре-
щена охота в Артёмовском городском, 
Хасанском, Шкотовском муниципаль-
ных округах и в Надеждинском районе.

Закрыли в преддверии ВЭФ и воз-
душное пространство: с 00.00 8 сен-
тября до полуночи 13 сентября, сооб-
щили в департаменте по координации 
правоохранительной деятельности 
региона. На это же время ограничи-
ли движение всех типов судов в аква-

тории Амурского залива, бухт Парис, 
Аякс, Новик. Исключение — для специ-
альных кораблей и транспорта пасса-
жирских линий.

Кроме того, с 10 до 14 сентября 
на трассах, где будут проезжать спе-
циальные кортежи, запретили пе-
ревозить боеприпасы и другое во-
оружение, а также взрывоопасные 
и радиоактивные вещества.

�� СТАРТОВЫЙ ДЕНЬ

В первый день форума стартовала тра-
диционная выставка «Улица Дальнего 
Востока». Официальная церемония от-
крытия началась с концерта, на кото-
ром выступали местные артисты. Го-
стей поприветствовал Юрий Трутнев 
в видеообращении.

— Мы просто хотели поделить-
ся с вами нашей любовью, любовью 
к родной земле — к Чукотке и Камчат-
ке, Еврейской автономной области 
и Хабаровскому краю, ко всем даль-
невосточным регионам, к лесам, горо-
дам, рекам, людям, — сказал он.

Все 11 регионов ДФО представ-
ляют свои павильоны у набережной. 
В самом центре «Улицы» — экспозиция 
Амурской области, возле которой вы-
строилась очередь из желающих по-
лучить памятную монетку к 50-летию 
строительства БАМа — её с грохотом 
куют прямо при гостях.

В одном из помещений павильо-
на Приморского края при темпера-
туре около 18 градусов посетители 
заказывают местные напитки и фо-
тографируются — в тулупе среди зер-
кал. У экспозиции Камчатского края 
гости могут посоревноваться в судо-
вождении по северным морям, держа 
в руках консоли в виде штурвалов.

Из павильона Бурятии, который 
внешне напоминает буддийский 
храм, громко доносится этническая 
рок-музыка. Внутри же можно озна-
комиться с местными медицински-
ми практиками и оценить бурятские 
ножи. Хабаровский край организовал 
выставку Дальневосточного художе-
ственного музея, где представлены ре-
продукции классических картин и со-
временные произведения искусства.

Самым посещаемым павильоном 
стал «Дом сокола», где можно вживую 
увидеть охотничьих птиц. Их глаза 

скрыты специальными клобуками — 
это нужно, по словам соколоводов, 
чтобы у хищников не было стресса 
от большого скопления людей.

�� ДЕЛОВЫЕ ОЖИДАНИЯ

Восточный экономический форум 
каждый год вызывает большой инте-
рес, это одно из крупнейших событий, 
объединяющих органы власти и пред-
ставителей бизнеса, сказал «Извести-
ям» доктор экономических наук, до-
цент, директор Центра региональной 
политики Института прикладных эко-
номических исследований РАНХиГС 
Владимир Климанов.

— В этом году в связи с большей ори-
ентацией на Восток, которая намети-
лась в экономике страны, повестка 
для обсуждения будет обширной — 
как по внутренним, так и по внешним 
вопросам, — сказал он.

Сейчас активизируется работа 
по расширению Восточного полиго-
на, освоению новых месторождений 
и участков в ряде регионов Дальне-
го Востока; строится частная Тихо-
океанская железная дорога от Эль-
гинского месторождения к побережью 
Охотского моря, напомнил Владимир 
Климанов. Помимо этого за послед-
ний год были сформированы мастер-
планы 25 крупнейших городов Даль-
него Востока.

Как отметил руководитель компа-
нии Itleaders Егор Клопенко, ВЭФ се-
годня для России становится одним 
из важнейших форумов с учётом оче-
видного переноса внимания с запад-
ного направления на восточное.

— В этом году будут достигнуты 
рекордные для этого форума циф-
ры по заключённым соглашениям 
со странами Азии, — считает он.

На прошлогоднем ВЭФ обсужда-
лось экономическое сотрудничество 
России со странами Восточной и Юго-
Восточной Азии, изменение логисти-
ческих путей и переориентация РФ 
с Запада на Восток. В 2023-м эта тема-
тика продолжит своё развитие, однако 
экономические вопросы будут обсуж-
даться уже в контексте глобального 
роста геополитической напряжён-
ности, отметил член совета директо-
ров аудиторско-консалтинговой сети 
FinExpertiza Агван Микаелян.

Экономика и бизнес

« ЗА ПЕРВОЕ ПО-
ЛУГОДИЕ МЕЖ-
ДУ РОССИЕЙ 

И КИТАЕМ АВТОТРАНСПОР-
ТОМ ПЕРЕВЕЗЕНО 1,88 МЛН 
ТОНН ГРУЗОВ, ЧТО УЖЕ 
ПРЕВЫШАЕТ УРОВЕНЬ 
ВСЕГО ПРОШЛОГО ГОДА 
НА 2,1%. ПРИЧЁМ ДОЛЯ ИМ-
ПОРТА СОСТАВИЛА 86,2%, 
А ЭКСПОРТА — 13,8%

Н а этой неделе финансовый рынок 
окажется под заметным влиянием 

действий Банка России.
14 сентября ЦБ увеличит операции 

по продаже валюты — с 2,3 до 21,4 млрд 
рублей в день до 22 сентября, отметил 
глава отдела экспертов по фондовому 
рынку «БКС Мир инвестиций» Альберт 
Короев. Благодаря этому на российский 
рынок начнёт поступать больше ино-
странных денег, что поможет укрепить 
рубль. Если это произойдёт, то окажет 
давление на экспортные компании, 
из-за чего их котировки могут пойти 
вниз, считают в «Финаме».

На следующей неделе курсы дол-
лара и евро к рублю могут снизиться 
в область 95 и 102 соответственно, от-
метил финансист и экономист Констан-
тин Церазов. При этом нельзя исклю-
чать формального достижения уровня 
в 100 по USD/RUB, заключил Альберт Ко-
роев. Это вполне вероятный сценарий, 
после которого возможна коррекция на-
подобие той, что прошла 14–17 августа. 
При этом в целом стоит ожидать укре-
пления российской валюты.

Основным событием наступающей 
недели станет заседание Банка России 
в пятницу, 15 сентября, на котором бу-
дет принято решение по ключевой став-
ке, отметила руководитель отдела ана-
лиза акций ФГ «Финам» Наталья Малых. 
Её могут поднять на 0,5–1,5%, предполо-
жил Константин Церазов.

Уже сейчас ставки ОФЗ превышают 
ожидаемую дивидендную доходность 
индекса Мосбиржи, а ценовые риски 
у них очень низкие, предупредила На-
талья Малых. Поэтому после заседания 
регулятора гособлигации могут «оття-
нуть» капитал с рынка акций, которые 
считаются более рискованным видом 
активов.

Индекс Мосбиржи может торго-
ваться в диапазоне 3050–3200 пунктов 
и в целом, вероятно, будет находить-
ся под давлением, согласен Констан-
тин Церазов. По его прогнозам, к кон-

цу недели показатель опустится ближе 
к 3100 пунктов или даже ниже.

Также на неделе инвесторов ожида-
ет несколько важных отчётов. В поне-
дельник, 11 сентября, Сбер опубликует 
финансовые результаты по РСБУ за ав-
густ и восемь месяцев 2023 года, сооб-
щила Наталья Малых. С учётом того 
что в августе наблюдался существен-
ный рост кредитования, от компании 

стоит ожидать хороших показателей, 
из-за чего её акции могут пойти вверх.

В этот же день сеть медицинских 
центров «Мать и дитя» поделится от-
чётностью за первое полугодие 2023-го 
по МСФО. Также 13 сентября пройдёт за-
седание совета директоров «Газпрома», 
по итогам которого может решиться во-
прос о закупке ценных бумаг на рынке, 
добавили в «БКС Мир инвестиций».

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
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Восток — дело
На ВЭФ-2023 ожидается рекорд по сделкам со странами Азии
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В два счётчика
Кабмин просят остановить рост цен на такси

Наталья Башлыкова,  
Анастасия Львова

П равительство просят вмешаться 
в ситуацию с ростом цен на так-

си, которые подскочили вдвое во мно-
гих регионах РФ. Такое обращение на-
правил в кабмин вице-спикер Госдумы 
Борис Чернышов. Инициативу поддер-
живают в Объединении самозанятых 
России, в котором состоят более 70 тыс. 
перевозчиков. Новый рост цен может 
вызвать требование вступившего в силу 
с 1 сентября закона о такси по покра-
ске автомобилей, которое уже вводят 
в ряде регионов, в том числе в Ленин-
градской, Костромской областях и Та-
тарстане.

В связи с ростом цен на такси в реги-
онах правительство просят отложить 
до 2025 года ряд требований нового 
закона «Об организации перевозок 
пассажиров и багажа легковым такси 
в РФ». Такое письмо в адрес первого ви-
це-премьера Андрея Белоусова напра-
вил вице-спикер Госдумы Борис Чер-
нышов. С документом ознакомились 
«Известия».

В нём депутат сообщает, что сегод-
ня по всей России наблюдается рез-
кий скачок стоимости проезда в такси. 
По его словам, это обусловлено рядом 
факторов, в том числе подорожанием 
стоимости машин, топлива, необхо-
димостью индексации зарплаты во-
дителям.

«По данным Росстата, стоимость 
поездки достигла максимума за де-
сять лет и составляет 32,5 рубля в рас-
чёте на 1 км. Притом что цены и так 
продолжали расти на протяжении все-
го года. Немалую роль в увеличении 
стоимости играет вступивший в силу 
закон. Теперь ряд категорий водите-
лей просто не могут заниматься сво-
ей деятельностью, так им не под силу 
выполнить новые требования», — го-
ворится в обращении депутата к ви-
це-премьеру.

Он поясняет: новый закон, на-
пример, наделил региональные вла-
сти правом определять требования 
к оформлению автомобилей такси, 
их цветовой гамме и экологическому 
классу. В каждом регионе эти требо-
вания разные, например в Татарстане 
машины такси могут быть только бе-
ло-жёлтые, в Костроме — только белые 
и чёрные, сообщил Борис Чернышов.

«Чтобы соблюсти требования, води-
тели вынуждены идти на дополнитель-
ные траты, либо прекращать работу, 
либо уходить на чёрный рынок пас-
сажирских перевозок. При этом цвет 
такси никак не влияет ни на качество 
предоставляемых услуг, ни на безопас-
ность поездки», — говорится в письме.

Кроме того, неподъёмными по вы-
платам для региональных таксистов 
стали тарифы по ОСАГО, которые мо-
гут быть в семь и более раз выше, чем 
для обычных автолюбителей. Так-
же депутат сообщил о сложностях 
по выполнению требований по атте-
стации таксистов на знание населён-
ных пунктов.

«В настоящее время задачей госу-
дарства является в первую очередь 
защита граждан от роста цен на так-
си. В связи с указанным прошу вас под-
держать инициативу об отсрочке всту-
пления в силу части требований закона 
до 2025 года. Эти нормы закона в насто-
ящее время являются сложновыполни-
мыми, при этом они напрямую влияют 
на повышение стоимости поездок и как 
следствие на снижение качества жизни 
людей», — говорится в письме.

«Известия» направили запрос в пра-
вительство и Минтранс с просьбой 
прокомментировать предложение 
депутата.

В аналитическом центре при прави-
тельстве РФ, который ранее проводил 
несколько исследований по рынку так-
си, темой такси больше не занимают-
ся, сообщили «Известиям» в его пресс-
службе.

Как выяснили «Известия», объеди-
нения таксистов уже начали направ-
лять жалобы региональным властям 
по поводу норм нового закона. Так, 
Объединение самозанятых России, 
в котором состоят более 70 тыс. пере-
возчиков, обратилось к губернатору 
Ленинградской области Александру 
Дрозденко с просьбой отменить реше-

ние по покраске автомобилей, кото-
рые теперь должны иметь белый цвет 
и жёлтую полосу.

«Данное требование создаёт не-
преодолимый барьер для самозаня-
того водителя, работающего на лич-
ном автомобиле. Водители, которые 
не смогут его выполнить, либо поте-
ряют источник заработка, либо уйдут 
в нелегальное поле», — говорится в до-
кументе, который имеется в распоря-
жении «Известий».

Стоимость краски и работ обяза-
тельно войдёт в ценник таксистов, при 
этом те, кто не захочет перекрашивать 
личный автомобиль, уйдут в тень, счи-
тает руководитель общественной ор-
ганизации Игорь Жмакин.

— Мы возвращаемся в 1990-е. Тра-
гедия не только в повышении цены, 
а в том, что большая часть отрасли 
может начать работать в нелегальном 
поле. Но понятно, что это небезопас-
но как для таксистов, так и для пасса-
жиров: непонятно, кто к кому сел и кто 
кого повёз. Хотя такое уже было, ког-
да номера телефонов такси вешались 
в объявлениях на заборах, — напомнил 
представитель бизнеса.

По его словам, ещё одна проблема 
в регионах — полное отсутствие ин-
фраструктуры для медосмотров, ко-
торую должны были создать власти 
субъектов.

Рост стоимости поездок в регионах 
был минимальный, пока не заработал 
закон о такси, сообщил «Известиям» 
пресс-секретарь сервиса «Максим» Па-
вел Стенников.

— Если в регионах к самозанятым 
применят требования нового зако-
на, предъявляемые к таксопаркам, 
взятые из московской модели, ситу-
ация в стране будет гораздо трагич-
нее в плане стоимости и объёмов пе-
ревозок, нежели в Москве. В отрасли 
останется не более 5–10% перевозчи-
ков с соответствующим кратным ро-
стом стоимости поездок и многократ-
ным падением объёма перевозок, что 
подтвердили наши эксперименты в Ир-
кутске, Владивостоке и Чите, — сооб-
щил представитель бизнеса.

Однако, по его словам, в Москве 
причина роста цен другая.

— Увеличение цен в столице болез-
ненно для москвичей, но оно вызвано 
не новым законом. По его нормам Мо-
сква живёт уже несколько лет и спо-
койно его исполняет. Но столица ока-
залась заложницей таксопарковой 
модели, созданной и поддерживаемой 
во многом искусственно за счёт бюд-
жетных субсидий (за 11 лет на раз-
витие столичного такси выделено 
1,8 млрд рублей, приобретено боль-
ше 70 тыс. автомобилей. — «Извес-
тия») и значимых преференций так-
систам, — пояснил представитель 
бизнеса.

По его словам, в итоге к 2023 году 
создалась совокупность факторов, ко-
торые повлияли на ценовую политику.

— Средний срок жизни автомоби-
ля в таксопарке — три года. Закуп-
ки новых машин были значительно 
уменьшены в 2020-м из-за пандемии. 
В 2022-м России объявили санкции, 
которые повлекли прекращение по-
ставок и двукратный рост стоимо-
сти машин на 2023 год. Это привело 
к увеличению цены аренды автомо-
биля в таксопарке и общему увели-
чению стоимости поездок, — сообщил 
Павел Стенников.

Кроме того, сегодня в Москве есть 
проблема кратного увеличения стои-
мости проезда в пиковые периоды, от-

метил эксперт. Это вызвано тем, что 
в зарегулированной столичной моде-
ли отсутствует такой сегмент пере-
возчиков, как подработчики на лич-
ных автомобилях.

— Дело в том, что подработчику 
невозможно исполнить требования, 
которые жёстко контролировались 
на протяжении последних лет в Мо-
скве, а сейчас распространены на всю 
Россию. Это перекраска автомобиля, 
прохождение ежедневных медицин-
ских и технических осмотров, при-
обретение ОСАГО по тарифу такси 
стоимостью в 7–10 раз выше обыч-
ной страховки и так далее, — пояснил 
представитель сервиса «Максим».

По его словам, если пиковые на-
грузки в регионах как раз снимают 
подработчики, то в Москве, где доля 
перевозчиков ограничена количе-
ством автомобилей, баланс спроса 
и предложения достигается кратным — 
в два–шесть раз — увеличением сто-
имости и принудительным уменьше-
нием перевозок за счёт этого спроса.

Рабочие деньги

Александр Бабаков

Экономист

Н а днях посол России в Южно-Аф-
риканской Республике Илья Рога-

чёв на встрече с послом ОАЭ Махашем 
Саид Аль Хамели в Претории предста-
вил банкноту в 100 БРИКС. Но по факту 
решение о том, будет ли запущена та-
кая валюта и по каким именно принци-
пам она будет функционировать, не за-
креплено ни в одном документе.

Словосочетания «валюта БРИКС», 
«общая валюта БРИКС», «расчёт-
ная валюта БРИКС» употребляют-
ся через запятую и вроде как сино-
нимы. Это приводит к совершенной 
каше и в аргументации необходимо-
сти её запуска, и в понимании, что 
это такое.

Безраздельное господство долла-
ра и всей финансовой системы, по-
строенной на нём, — это фундамент 
многолетнего доминирования США. 
Без него страна превращается про-
сто в очень крупное государство, 
причём уже и не самое экономиче-
ски значимое в мире. Прекращение 
монополии доллара — это и останов-
ка сбора финансовой ренты со все-
го мира.

При этом доллары сами по себе 
нельзя есть, ими нельзя топить, 
на них нельзя ездить. Сейчас про-
исходит трансформация мирового 
экономического порядка, и решаю-
щими становятся конкретные мате-
риально-вещественные параметры, 
товары, услуги.

Сегодня доля США в миро-
вом промышленном производстве 
не превышает 10%. При этом общая 
доля БРИКС — не менее 45%.

95% мирового долларового обо-
рота — это финансовый сектор. 
Причём львиную долю в самом 
финсекторе составляют деривати-
вы — спекулятивный инструмент 
для извлечения дополнительной 
прибыли. Напомню, мировой ВВП — 
это $105 трлн, а мировое промпроиз-
водство — чуть больше $40 трлн. При 

этом мировой объём деривативов — 
свыше $2 квадриллионов!

Соответственно, странам БРИКС 
нет никакой надобности «замещать 
доллар» во всех его ипостасях. В но-
вой расчётной единице нужно вы-
разить промпроизводство, сельское 
хозяйство, связь, транспорт и иные 
реальные услуги. Причём не весь 
объём, а только тот, который уча-
ствует в международной торговле. 
А это не самая большая часть всех 
операций. Например, у Китая внеш-
неторговый оборот занимает лишь 
17% ВВП, у России — 25%.

Таким образом, речь идёт 
не о единой валюте БРИКС. Она 
бы предполагала, что есть единый 
эмиссионный центр. Это бы означа-
ло совершенно иную политическую 
реальность — объединённую власть 
во всех странах региона. Это пред-
ставить сложно.

Но речь должна идти о созда-
нии расчётной межгосударственной 
единицы БРИКС.

В предлагаемой системе каж-
дая страна сохраняет свою валю-
ту и свой суверенный эмиссионный 
центр, но соглашается для обеспе-
чения бесперебойного и низкоза-
тратного межгосударственного эко-
номического оборота использовать 
для расчётов определённую сово-
купность правил, формул и меха-
низмов, которые в совокупности 
и называются «расчётной валютой 
БРИКС». Используя механизм «рас-
чётной валюты БРИКС», наши стра-
ны наконец-то прекратят платить 
ренту, а по сути — дань США.

Новая расчётная единица во мно-
гом схожа по своим функциям 
с ЭКЮ — валютой, которая использо-
валась в ЕЭС и ЕС в 1979–1998 годах. 
1 января 1999 года ЭКЮ было заме-
нено на евро по курсу 1:1. Соотноше-

ние ЭКЮ с валютами других стран 
определялось исходя из того, что 
оно служило обобщённым предста-
вителем корзины денежных единиц 
стран, входивших тогда в европей-
скую валютную систему.

ЭКЮ было введено только в без-
наличный расчёт. Тем не менее для 
частного сектора в некоторых стра-
нах оно выпускалось в виде монет, 
облигаций и государственных зай-
мов. При этом ЭКЮ во многом имело 
характеристики настоящей валюты: 
было полноценным эталоном меры, 
счётной единицей для всего, что ка-
сается ЕВС, а также для экономиче-
ской и финансовой деятельности.

Обеспечить создание нового рас-
чётного механизма — задача для на-
шей страны вполне решаемая и по-
сильная. Главная проблема в этой 
ситуации для России — совершен-
но неадекватный, плавающий рубль, 
отсутствующий валютный контроль 
и слабость нашей финансовой сис-
темы в целом.

Сейчас нередко можно услышать, 
что «нормальный ход вещей» для ва-
люты БРИКС — это пройти полный 
путь ЕС: от создаваемого БРИКС+ 
Сообщества нефти и продоволь-
ствия (по исторической аналогии 
с Сообществом угля и стали в после-
военной Европе) до единой торгово-
финансовой зоны (зона свободной 
торговли + расчётная единица).

Совершенно не согласен с та-
кой постановкой вопроса. Да, имеет 
смысл самым внимательным обра-
зом изучить весь прежний мировой 
опыт и применить его в нашей рабо-
те. Но необязательно механически 
копировать все шаги, ведь для этого 
может потребоваться более 30 лет.

Но сейчас необходимые алгорит-
мы, методы, узкие места — всё уже 
известно. Нам нужно лишь произве-
сти определённую корректировку 
в соответствии с конкретными воз-
можностями и пожеланиями участ-
ников БРИКС+.

Страны БРИКС+ уже заявили, что 
у господствующей глобальной фи-
нансовой системы нет ни тридцати, 
ни сорока лет на продолжение функ-
ционирования в прежнем виде. Чле-
ны организации не готовы терпеть 
ещё треть века неоколониализм 
США. Страны БРИКС+ способны 
выйти из устаревшей финансо-
вой системы, создавая альтерна-
тивную мировую «сеть финансовой 
безопасности» в увязке с формиру-
емыми сетями энергетической, про-
довольственной, логистической, ин-
формационной и биологической 
безопасности.
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« 95% МИРОВОГО 
ДОЛЛАРОВОГО 
ОБОРОТА —  

ЭТО ФИНАНСОВЫЙ СЕКТОР. 
ПРИЧЁМ ЛЬВИНУЮ ДОЛЮ 
В САМОМ ФИНСЕКТОРЕ 
СОСТАВЛЯЮТ ДЕРИВАТИ-
ВЫ — СПЕКУЛЯТИВНЫЙ ИН-
СТРУМЕНТ ДЛЯ ИЗВЛЕЧЕ-
НИЯ ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ 
ПРИБЫЛИ

Восток — дело
На ВЭФ-2023 ожидается рекорд по сделкам со странами Азии

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва



06 t.me/izvestia izvestia
Известия
Понедельник, 11 сентября 2023

Поле подозрения 
Нейросеть научили предотвращать кражи в магазинах

Иван Черноусов

В РФ разработали систему, которая 
с помощью искусственного интел-

лекта может предотвращать кражи 
в магазинах, рассказали «Известиям» 
разработчики программы. С помощью 
нейросети программа анализирует дан-
ные с камер видеонаблюдения и по со-
вокупности признаков определяет, вор 
человек или нет. В настоящий момент ИИ 
проходит этап тестирования в несколь-
ких торговых сетях. Эксперты считают 
решение перспективным, однако окон-
чательные выводы можно будет сделать 
после того, как софт полноценно запу-
стится в ритейле.

О разработке системы ИИ, кото-
рая распознаёт воришек в магазинах, 
«Известиям» сообщили в компании 
«Айти Групп 42», которая занималась 
созданием программы.

— Четыре нейросети в режиме ре-
ального времени обрабатывают ви-
деопоток со штатных камер магазина, 
накапливают данные о поведении посе-
тителей в торговом зале и уведомляют 
персонал, если в поле зрения системы 
появился человек, поведение которого 
по совокупности признаков кажется по-
дозрительным, — рассказали авторы ПО.

Система сообщает сотрудникам 
службы охраны или работникам мага-
зина о потенциальном воре, отмечают 
авторы решения. При этом использу-
ется технология, которая не попадает 
под действие закона о персональных 
данных или закона о биометрии: она 
не обрабатывает такую информацию. 
Она не распознаёт лиц и не хранит ника-
ких данных граждан, утверждают раз-
работчики.

— Для предотвращения кражи мы вы-
делили 11 признаков, по которым можно 
отличить вора от добросовестного по-
купателя. У нас просчитаны определён-
ные параметры времени перемещения 
по магазину, но вместе с этим мы учи-
тываем другие данные о поведении че-
ловека в помещении — положения тела, 
движения головы и другие, — рассказал 
генеральный директор «Айти Групп 42» 
Алексей Нагорный. По его словам, ре-
шение выносится при наличии несколь-
ких признаков на основании вычислен-
ной вероятности совершения кражи.

В настоящее время система нахо-
дится на этапе обучения и способна 
определять двух из трёх потенциаль-
ных воров.

По словам авторов программы, 
софт уже тестируется в торговой сети 
«Улыбка радуги» и магазинах BNS Group. 
В первой сообщили, что изучают воз-
можности современных антикражных 
систем и защиты.

— В этом году компания тестиро-
вала одну из программ, разработан-
ную «Айти Групп 42», предотвращаю-
щую кражи в магазинах. В результате 
совместной работы представителей 
нашей компании и разработчика за-

планировано проведение доработок 
софта, после которых будет проведён 
ещё один тест, — рассказали «Извести-
ям» в пресс-службе.

В BNS Group также подтвердили, что 
рассматривают возможность примене-
ния системы российского разработчи-
ка. Представитель компании уточнил: 
софт находится в режиме тестирова-
ния и ожидает полноценного запуска.

«Известия» попросили оценить раз-
работку другие торговые сети. В пресс-
службе «М.Видео — Эльдорадо» сооб-
щили: для предотвращения краж они 
используют собственное решение 
на базе ИИ. В X5 Group оперативно не от-
ветили на запрос.

Эксперты считают новую отече-
ственную разработку перспективной, 
однако говорить о результатах можно 
будет только после того, как она будет 
развёрнута полноценно.

— Сама идея внедрения подобных 
систем видеоаналитики в отечествен-
ном ритейле правильная. По этому пути 
идут многие развитые страны мира, — 
рассказал «Известиям» руководитель 
департамента информационно-ана-
литических исследований компании 
T.Hunter Игорь Бедеров.

Такие разработки основываются 
на данных с камер видеонаблюдения 
и работают по совокупности призна-
ков. Самое важное в этом случае то, что 
для этого не требуется хранения персо-
нальных данных биометрии, что облег-
чает внедрение использования систе-
мы, но при этом обязательно наличие 
развитой модели ИИ и её способность 
к самообучению, подчеркнул специа-
лист.

— Кроме того, при работе с такой сис-
темой важно обучать сотрудников пра-
вильно её использовать. Только тогда 
совместная работа специалистов и ИИ 
поможет предотвращать кражи, — от-
метил Игорь Бедеров.

Подобные системы намного эффек-
тивнее, нежели обычные детекторы, 
которые стоят на входе в большинстве 
магазинов, считает генеральный дирек-
тор TelecomDaily Денис Кусков. Одна-
ко каждое подобное решение должно 
проходить большой этап тестирова-
ния, во время которого ИИ будет обу-
чаться определять мошенников. Полно-
стью дать оценку работы можно будет 
после того, как завершатся все предва-
рительные этапы. И чем больше данных 
система получит на этапе обучения, тем 
эффективнее она проявит себя в даль-
нейшем, подчеркнул он.

Решения, основанные на базе виде-
оаналитики, действительно способны 
предотвращать кражи, полагает анали-
тик Mobile Research Group Эльдар Мур-
тазин. Сейчас такими разработками 
занимаются разные компании, и чем 
больше будет внедрено в ритейле по-
добных систем, тем больше у ритейле-
ров шансов противостоять кражам, ре-
зюмировал он.

Рок хранения 
Что стало причиной отравления более 170 человек в Петербурге

Роман Солдатов, Яна Штурма

Компания «Грин Бокс», продукцией ко-
торой в Санкт-Петербурге, предпо-

ложительно, отравились более 170 че-
ловек, не соблюдала условий хранения 
продуктов, заявила «Известиям» быв-
шая сотрудница организации. В самой 
компании осторожно говорят, что одно-
значных выводов о причине отравлений 
пока сделать не могут. Роспотребнад-
зор временно запретил деятельность 
фирмы, проводится проверка. Возбуж-
дено уголовное дело. В настоящее вре-
мя в больницах находятся 99 человек 
с кишечными инфекциями, у восьми 
из них обнаружена сальмонелла. Экс-
перты отмечают: пострадавшие могут 
рассчитывать на компенсацию ущер-
ба и затрат на лечение.

В Санкт-Петербурге у 171 человека, 
в том числе двоих детей, диагности-
ровали острую кишечную инфекцию. 
99 пациентов находятся в стационаре, 
у восьми из них обнаружили сальмо-
неллу, сообщил Роспотребнадзор. Все 
потерпевшие заказывали еду от ком-
пании «Грин Бокс» через сервис «Само-
кат». В онлайн-доставке уже заявили, 
что товары сняли с продажи.

«Согласно результатам лаборатор-
ных исследований, проведённых ФБУЗ 

“Центр гигиены и эпидемиологии в го-
роде Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области”, в продукции АО “Грин 
Бокс” обнаружена Salmonella», — го-
ворится в Telegram-канале местного 
управления Роспотребнадзора. В от-
ношении компании ведомство соста-
вило протокол о временном запрете де-
ятельности.

В «Грин Бокс» заявили «Известиям», 
что проводят «служебное расследова-
ние».

— Мы сразу же остановили отгруз-
ки и производство, сдали всю про-
дукцию и ингредиенты от поставщи-
ков на исследования, представили все 
необходимые документы, — отмети-
ли в компании. — В том числе мы сда-

ли на проверку несколько партий яиц, 
которые приобретаем у одного из круп-
нейших поставщиков, так как, судя 
по предварительной информации, 
они являются источником проблемы 
и именно они входят в начинку для ваф-
ли, на которую и были жалобы. Одно-
значного вывода о причинах отравле-
ний и по чьей вине это произошло, пока 
нет ни у нас, ни у проверяющих служб.

По словам представителей ком-
пании, они уже связались с теми по-
страдавшими, чьи контакты смогли 
получить, и готовы оказать всю необ-
ходимую материальную и организаци-
онную помощь.

По информации «Известий», жало-
бы на плохое самочувствие продолжа-
ют поступать. В основном потерпевшие 
говорят о высокой температуре и рвоте.

— Я сделала заказ в «Самокате» про-
дукции «Грин Бокс». Заказала себе ваф-
лю со шпинатом, съела её вечером того 
же дня, — рассказала «Известиям» На-
дежда Палей. — Сейчас я чувствую себя, 
мягко говоря, не очень, потому что 
к симптомам добавились рвота и тем-
пература.

Пострадавший Владислав сей-
час в больнице. В ночь на 8 сентября 
ему стало плохо, были диарея и рвота, 
к утру состояние ухудшилось, темпе-
ратура поднялась до 38.

— Я у же д ва д н я на хож усь 
в больнице и не помню, чтобы мне 
когда-то было настолько плохо, — рас-
сказал он «Известиям». — Когда я сказал 
врачам, что съел вафлю со шпинатом, 
они сообщили, что я не первый.

Следственный отдел по Примор-
скому району Главного следственно-
го управления СК России по Санкт-
Петербургу возбудил уголовное дело 
по статье об оказании услуг, не отве-
чающих требованиям безопасности 
жизни или здоровья (ч. 1 ст. 238 УК РФ).

«Проводятся следственные дей-
ствия и оперативно-розыскные меро-
приятия, направленные на установле-
ние лиц, причастных к совершению 

указанного преступления», — говорит-
ся в сообщении ведомства.

Бывшие сотрудники «Грин Бокс» 
рассказали «Известиям», что на про-
изводстве компании неоднократно на-
рушались правила хранения продуктов 
и их транспортировки.

— У меня на витрине стоял датчик хо-
лодильный, и он постоянно показывал 
большую температуру: семь градусов, 
восемь. И даже больше мог показать, — 
отметила одна из бывших сотрудниц 
организации. — Это были неприемле-
мые условия для хранения пищи. Од-
нако она весь день стояла в таких ус-
ловиях.

Девушка добавила, что зачастую 
на упаковках не конкретизировали 
состав содержимого. Так, по её сло-
вам, покупательница с сахарным ди-
абетом просила уточнить значение 
пункта «кокосовый напиток» в соста-
ве смузи. В результате проверок в на-
питке был найден сахар.

Бывшая сотрудница компании так-
же пожаловалась на отношение началь-
ства к работникам. Например, про-
дукцию, на вкус которой жаловались 
посетители, должны были пробовать 
работники, чтобы проверить испорчен-
ность, рассказала она.

Чаще всего по результатам провер-
ки Роспотребнадзор составляет прото-
кол и привлекает организацию к адми-
нистративной ответственности в виде 
штрафа, напомнила «Известиям» адво-
кат МКА «Центрюрсервис» Екатерина 
Тютюнникова. Кроме того, ведомство 
также может приостановить деятель-
ность компании. Наказание зависит 
от тяжести последствий.

В режиме консервации 
Продажи стеклянных банок и крышек выросли на 10%

Ксения Набаткина

У рожайный год стимулировал россиян 
активнее делать заготовки на зиму — 

объёмы продаж банок и крышек в 2023-м 
выросли более чем на 10%, подсчитали 
в компании «Платформа ОФД». В сред-
нем на набор для консервации уходило 
около 1760 рублей. Сезон уборки овощей 
ещё продолжается, отметили в Минсель-
хозе, но заявили, что урожайность в сред-
нем по стране уже превысила уровень 
2022-го более чем на 20%. Что консерви-
руют на зиму наши граждане — в матери-
але «Известий».

Россияне стали более активно де-
лать заготовки на зиму, так как этот год 
выдался урожайнее, нежели прошлый, 
следует из данных компании «Плат-
форма ОФД» о продажах тары и ингре-
диентов для консервации. Например, 
крышек дачники, огородники и домо-
хозяйки приобрели на 14% больше, а ба-
нок — на 11%.

Средний чек на товары для консер-
вации вырос в этом году на 9–13%. На-
бор из стеклянных банок, крышек для 
них, закаточной машинки и столово-
го уксуса обходился россиянам в сред-
нем в 1761 рубль. Объёмы продаж уве-
личились относительно прошлого года 
по каждой позиции, указали в пресс-
службе оператора фискальных данных.

—  В топе продаж банок — ёмкости 
объёмом 0,5, 1 и 2 л. В этом году поку-
патели предпочитают металлические 
крышки с золотым лакированием в упа-
ковках по 50 штук, — рассказали там. 
Среди закаточных устройств наибо-
лее популярными оказались машинки-
улитки с полуавтоматическим переме-
щением ролика, а столовый уксус чаще 
покупают в литровых бутылках, доба-
вили в «Платформе ОФД».

Рост интереса к заготовкам на зиму 
заметили и маркетплейсы. В авгу-
сте-сентябре россияне приобрели 
на Wildberries на 85% больше машинок 

для закатки, чем за аналогичный период 
2022 года, а спрос на банки, крышки и на-
клейки для консервирования — на 90%.

Увеличились и продажи устройств 
для вакуумной упаковки для заготовок 
грибов и ягод, а также пакетов для них.

— Растёт и количество заказов раз-
личных специй и приправ для кон-
сервов: соли, горчицы, уксуса, чесно-
ка и сахара, — сказали в пресс-службе 
маркетплейса.

Хороший урожай в этом году по-
казало большинство культур, расска-
зал «Известиям» агроном, специалист 
по сельскому хозяйству Владимир Ви-
кулов.

— Картофель хороший, морковь и дру-
гие корнеплоды у тех дачников и ого-

родников, кто с поливом не опаздывал. 
Жаркая погода позволила получить хо-
роший урожай томатов, перцев, бакла-
жанов, — пояснил он.

Обильный урожай стимулирует 
граждан делать заготовки, даже если 
раньше они этим не занимались, рас-
сказали «Известиям» садоводы.

— У меня в этом году выросло очень 
много огурцов, поэтому засолила 
на зиму где-то 300 банок, — подели-
лась жительница Подмосковья Лари-
са. — В прошлом году не заготовила поч-
ти ничего, так как в семье всё съедали, 
а сейчас много осталось, пришлось идти 
банки покупать.

В этом году сбор капусты, свёклы, 
лука и моркови превышает прошло-
годние показатели, следует из данных 
Минсельхоза. Сезон уборки овощей ещё 
продолжается, однако урожайность 
в среднем по стране уже превысила уро-
вень прошлого года более чем на 20%.

«Собрано 101 тыс. т капусты (+12,2%), 
22,5  тыс. т столовой свёклы (+7,1%), 
39,3 тыс. т моркови (+7,7%) и 113 тыс. т 
лука (+10,8%). Темпы уборки картофе-
ля также выше прошлогодних, в орга-
низованном секторе получено более 
700 тыс. т (+48,6%)», — сообщили «Извес-
тиям» в ведомстве.

Появление на рынке нового урожая 
грунтовых овощей от отечественных 
производителей привело к снижению 
цен, добавили в министерстве. Там ожи-
дают, что в сентябре такая тенденция 
продолжится.

В последние пять лет в России, 
по данным Минсельхоза, урожай пло-
дов и ягод в организованном секто-
ре увеличился в 2,1 раза. Сейчас идёт 
уборка семечковых культур — преиму-
щественно яблок, подчеркнули в ве-
домстве.

Владимир Викулов сообщил «Извес-
тиям», что ягод было в достатке и сей-
час продолжается сбор ремонтантных 
сортов малины (способных неодно-
кратно плодоносить в течение одно-
го вегетационного периода) и поздних 
сортов ежевики.

Тёплое и дождливое лето привело 
к тому, что в лесах ожидается большой 
урожай грибов, рассказали «Извести-
ям» в Рослесинфорге. В прошлом году 
на землях лесного фонда собрали толь-
ко в коммерческих целях рекордные 
834 т грибов. В этом году эту цифру 
удастся превзойти, прогнозируют там.

Стремление делать заготовки 
на зиму для многих россиян связано 
с желанием быть нужными и полезны-
ми своим родным, рассказала «Извес-
тиям» психолог, семейный психотера-
певт Наталья Наумова.

Общество

Хмельный синдром 
В квасе выявили тройное превышение нормы алкоголя

Евгения Перцева

О бщественники обнаружили в квасе 
превышение доли алкоголя втрое. 

Национальный союз защиты прав по-
требителей с помощью испытательных 
лабораторий зафиксировал это наруше-
ние в 30% изученных напитков. Его выя-
вили в квасах, которые продавали сети 
«Магнит» и «Азбука вкуса». Представите-
ли союза направили обращение в каб-
мин, предложив изъять из оборота эти 
напитки с повышенным содержанием 
спиртного. В организации настаивают 
на контроле качества квасов за счёт вы-
борочных проверок.

Национальный союз защиты прав 
потребителей в июле проанализиро-
вал состав охлаждающих напитков, 
которые пользуются популярностью 
у взрослых и детей. Так, речь идёт о ква-
сах и сладких напитках. Организация 
приобрела их в крупнейших торговых 
сетях РФ, в числе которых «Магнит», 
«Пятёрочка», «Лента», «Верный» и «Аз-
бука вкуса». Эксперты сдавали образ-
цы сразу в несколько испытательных 
лабораторий. Это учреждения филиала 
ФБУЗ «Центр гигиены и эпидемиологии 
в Москве», организация «Серконс Эко» 
и другие. О результатах общественники 
рассказали в письме в правительство, 
«Известия» ознакомились с документом.

Так, удалось выяснить, что треть об-
разцов имеет нарушения по составу на-
питков. Например, «Магнит» и «Азбу-
ка вкуса» продавали квасы нескольких 
торговых марок с коротким сроком хра-
нения, выяснил союз. В них производи-
тели превысили в три раза допустимую 
долю спирта при действующем норма-
тиве в 1,2%. Нарушение союз зафик-
сировал в таких торговых марках, как 
«Муромский», «Царские припасы» и дру-
гих. Причём такое превышение может 
встречаться в разных бутылках пар-
тии, говорится в письме организации 
в кабмин, это может свидетельствовать 
о том, что у производителя есть систем-
ная проблема.

«Фактически такая продукция яв-
ляется спиртным, и её производство 
и оборот должны регулировать в соот-
ветствии с профильным алкогольным 
законодательством», — подчёркивает-
ся в письме в кабмин. Это значит, что ро-
дителям детей и водителям перед по-
ездкой не следует приобретать такие 
напитки.

Поэтому союз предложил кабмину 
несколько шагов для решения возник-
шей проблемы. Прежде всего Роспо-
требнадзор и Росалкогольрегулирова-
ние должны изъять из продажи квасы 
с повышенным градусом спиртного, го-
ворится в письме. А также выработать 
механизм, который позволит выбороч-
но контролировать квасы на содержание 
алкоголя перед их допуском на рынок.

Такой надзор могут осуществлять 
общественные организации, рассказал 
«Известиям» глава союза Павел Шапкин. 
По его словам, повышенное содержание 
алкоголя в напитках может быть связа-
но с технологическим нарушением при 
производстве. Квасы должны были па-
стеризовать, что остановило бы про-
цесс брожения. Возможно, именно это-
го не произошло: объёмная доля спирта 
продолжила расти.

В правительстве «Известиям» от-
ветили, что письмо общественников 
направили в Роспотребнадзор. В ве-
домстве на момент публикации его 
не получили.

В Центре развития перспективных 
технологий (ЦРПТ, оператор маркиров-
ки) «Известиям» напомнили: с 1 сентя-
бря в РФ началась маркировка без-
алкогольных напитков. Квасы входят 
в их число, подчеркнули там. Произ-
водители начнут внедрять идентифи-
кацию своей продукции поэтапно — 
с 1 декабря. Это позволит реализовать 
на практике подход, который предло-
жили общественники: если, к примеру, 
они выявят продукцию с нарушениями, 
система госучёта позволит определить 
всю партию некачественных товаров 
и предотвратить её продажу, замети-
ли в ЦРПТ.
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Курортный спор
Что привезли стриминги на фестиваль в Роза Хутор

Сергей Уваров

Ш есть дней, шесть фильмов, 16 се-
риалов. На сочинском курорте 

Роза Хутор во второй раз проходит фес-
тиваль онлайн-кинотеатров «Новый се-
зон», объединивший ведущих игроков 
отрасли. Эксперимент прошлого года 
признали успешным и решили продол-
жать, только с ещё большим размахом: 
теперь смотр обзавелся деловой про-
граммой, вызывающей не меньший 
интерес, чем киносеансы. Но главное 
осталось неизменным. Вместо жюри — 
коллективный разум (победитель будет 
определён общим голосованием зрите-
лей), а в программе — главные эксклю-
зивы платформ на ближайший сезон. 
«Известия» узнали, чем будут потче-
вать нас любимые сервисы в обозри-
мом (и необозримом) будущем.

Как и год назад, сеансы фестива-
ля проходили в концертном комплек-
се «Роза Холл» на берегу реки с коло-
ритным названием Мзымта. И во время 
церемонии открытия зрители могли 
наблюдать, как после живого перфор-
манса Юрия Стоянова и участников 
шоу «Танцы» Дмитрия Щебета и Юлиа-
ны Бухольц сцена зала за считаные ми-
нуты трансформировалась для кино-
показа. Честь первым предстать на суд 
зрителя выпала якутскому киноальма-
наху «Эт», созданному для Wink.

Шесть новелл, поставленных Сте-
паном Бурнашёвым и Дмитрием Давы-
довым, — шесть размышлений на тему 
людских пороков. Скринлайф-исто-
рия про поссорившихся родителей 
школьного чата, которые устраивают 
друг с другом криминальную разбор-
ку, анекдот про незадачливого юнца, 
решившего подзаработать на скачках 

курса валют (у истории злободнев-
ный финал: потеряв почти все сред-
ства, парень решает переориентиро-
ваться с долларов на юани)... Конечно, 
не обошлось и без рассказа о несосто-
явшемся адюльтере. Плотским стра-
стям в этом году посвящено особенно 
много проектов.

Нельзя сказать, что «Эт» открывает 
новые горизонты. Но здесь получилась 
интересная игра с жанрами: крими-
нальная комедия модулирует в дра-
му, сменяется мелодрамой и так далее. 
В целом же это стопроцентно зритель-
ское кино, универсальное по художе-
ственному языку и посылу.

В первое утро после церемонии от-
крытия стартовала деловая програм-
ма. Решение поставить её на 10.30 каза-
лось как минимум смелым, учитывая, 
что накануне была вечеринка для го-
стей, закончившаяся глубоко в ночи. 
Однако просторный зал оказался за-
полнен, и собравшиеся были даже 
в состоянии активно задавать вопро-
сы. Тема — простая и важная: в каком 

направлении платформы собирают-
ся развиваться.

И хотя в самом начале Артём Лебе-
дев из «Иви» провокационно заявил, 
что все стриминги «примерно одинако-
вые, а различия лишь в деталях», даль-
нейшие выступления (включая и само-
го Лебедева) показали, что у каждого 
сервиса на самом деле свои, не похо-
жие на конкурентов идеи по развитию 
платформы и привлечению аудитории.

Так, Wink делает ставку на высокие 
технологии: искусственный интеллект 
будет прямо во время просмотра ана-
лизировать содержание кадра и пре-
доставлять зрителю информацию, 
где это снято, какая музыка звучит, 
что за одежда на персонажах и так да-
лее. «Иви» хочет переориентироваться 
с привычных трейлеров на «классные 
моменты» — полноценные сцены, по-
знакомившись с которыми пользова-
тель может решить, будет ли он смот-
реть проект целиком. KION развивает 
внутри онлайн-кинотеатра музыкаль-
ное направление, а Okko пробует стро-
ить маркетинговые кампании вокруг 
социально важных тем, а не сериалов 
как таковых. Проще говоря, реклама 
будет рассказывать о волонтёрских 
организациях, и, уже заинтересовав-
шись, человек узнает про проект стри-
минга об этом.

Ну а пока одни стриминги призыва-
ют к доброму и вечному, другие берут-
ся за провокационные темы. В числе 
самых противоречивых кинопроек-
тов первых дней фестиваля оказал-
ся сериал «Бедные Абрамовичи». Ра-
бота Ильи Фарфеля собрала, кажется, 
все возможные стереотипы и шутки 
о евреях. Хотя лучшие остроты связа-
ны не с национальностью главного ге-

роя, а с фамилией («С ней вы дол жны 
давать кредит, а не брать», — говорят 
отцу семейства в банке). В отличие 
от знаменитого тёзки, главный герой 
беден и по уши в долгах. Вдобавок его 
сын собирается жениться на дочери 
местного бандита, а тот антисемит. Ка-
жется, Абрамовичам тотально не везёт. 
И неспроста: ещё век назад их предок 
прогневил Господа и навлёк проклятие 
на весь род. Смыть грех можно, толь-
ко вернувшись в веру и став правед-
ным иудеем.

Не сомневаемся, что в итоге у Абра-
мовичей всё получится, но до этого 
зрителю предстоит оживить в памя-
ти всю антологию одесского юмора.

Сергей Сычёв 

Д ва приза за фильм о беженцах-им-
мигрантах по пути в Италию, один 

приз за рассказ о сирийских и афганских 
беженцах в Польше и Белоруссии. Ни од-
ной награды Люку Бессону, Майклу Ман-
ну, Дэвиду Финчеру, Бертрану Бонелло 
и Брэдли Куперу. Жюри Дэмьена Шазел-
ла синефилы и критики будут прокли-
нать ещё долго, но важнейшие награды 
полностью соответствуют фаворитам 
фестиваля. Главный приз — у «Бедных-
несчастных» Йоргоса Лантимоса, второй 
по значимости Гран-при жюри — у «Зла 
не существует» Рюсукэ Хамагути. «Из-
вестия» комментируют результаты од-
ного из самых престижных киноконкур-
сов в мире.

�� ВСЕГО ЛИШЬ ИСПОЛНИТЕЛИ

Главный скандал церемонии закрытия — 
так называемые второстепенные при-
зы, прежде всего приз за лучшую жен-
скую роль. Очевидных претенденток 
на эту награду было немало. Это и Эмма 
Стоун в «Бедных-несчастных», отважно 
сыгравшая без дублёрш в сложнейших 
откровенных сценах. Это удивительная 
польская актриса Малгожата Хаевская, 
которая в новой картине Малгожаты 
Шумовской «Женщина с...» сыграла по-
жилого несчастного мужчину, чувству-
ющего себя женщиной. Это Леа Сейду, 
которая в «Предчувствии» Бертра-
на Бонелло воплотила сразу несколь-
ких героинь, живущих в разные време-
на — от начала XX столетия до середины 
XXI века. Это Джессика Честейн в «Па-
мяти» Мишеля Франко, мать-одиночка 
с миллионом неврозов, параной и лож-
ных воспоминаний. Выбрать в итоге 
юную Кейли Спейни, которая не слиш-
ком интересно сыграла жену Элвиса 
в слабой картине «Присцилла», — это 
можно объяснить только тем, что у аме-
риканской части жюри слишком высок 
интерес к биографии короля.

То же с мужской ролью. Калеб Лэн-
дри Джонс сыграл в «Догмене» одну 
из лучших ролей в своей карьере, его 
психопат, повелевающий собаками, — 
это ответ Джокеру и всем комиксовым 
злодеям в кино. Страшная роль с макси-

мумом самоотдачи. Майкл Фассбендер 
в «Убийце» Дэвида Финчера филигран-
но воплотил нарциссичного и пусто-
ватого наёмного убийцу, который го-
тов гоняться по всей планете за теми, 
кого вообще-то взяли охотиться за ним. 
Марк Руффало в «Бедных-несчастных» 
превратился в светского хлыща, похи-
щающего невинную девушку, а потом 
постепенно сходящего с ума от ревно-
сти. У Адама Драйвера получился глу-
бокий и опасный образ Энцо Ферра-
ри. Жюри Шазелла предпочло Питера 
Сарс гаарда в «Памяти», что было не со-
всем ясно, хотя мужчину, не помняще-
го, что было пару часов назад, он сы грал 
безупречно.

Только гуманитарными сообра-
жениями можно объяснить сразу два 
приза одному из самых слабых филь-
мов крупнейшего современного ита-
льянского режиссёра Маттео Гарроне 
«Я — капитан». Это рассказ о том, как два 
парня, двоюродные братья, решили бе-
жать из своих лачуг в Сенегале в далё-
кую Италию, где они мечтают сделать 
музыкальную карьеру. Путь их проле-
гает через пустыни Мали и Ливии, где 
их и других беженцев будут обворо-
вывать, мучить в тюрьмах, продавать 
в рабство и смерть будет иногда ка-
заться лучшим исходом. Само название 
фильма «Я — капитан» отчасти спойле-
рит то, что произойдёт ближе к фина-
лу этой вполне качественной и сенти-
ментальной, но скорее актуальной, чем 
выдающейся, картины. В итоге маль-
чик Сейду Сарр, исполнитель главной 
роли, получил приз Марчелло Мастро-
янни как лучший молодой актёр, а Мат-
тео Гарроне выдали награду за режис-
суру, что тоже своего рода пощёчина 
общественному вкусу. Но как не обра-
тить внимание на проблему иммигран-
тов, особенно на итальянском кинофе-
стивале и в фильме, где герои едут как 
раз в Италию?

Зато не вызывает вопросов специ-
альный приз жюри картине Агнешки 
Холланд «Зелёная граница». Мы уже пи-
сали об этом фильме, как и почти обо 
всех лауреатах, поэтому просто на-
помним, что речь идёт о семье сирий-
ских беженцев, застрявших на границе 
Польши и Белоруссии. Фильм — обви-

нение обеим странам, но главным обра-
зом Польше, которая беженцам пред-
ставляется землёй обетованной, но при 
этом пограничники там пытают и уби-
вают на наших глазах несчастных лю-
дей.

— Трудно было сделать этот фильм, — 
сказала Агнешка Холланд, получая 
приз. — По многим причинам. Неко-
торые из них вы можете легко себе 
представить, а некоторые не можете. 
С 2014 года около 60 тыс. человек погиб-
ли, пытаясь попасть в Европу. И сейчас 
это продолжается. Люди всё ещё пря-
чутся где-то по лесам, у них нет никаких 
прав, никто им не помогает, их жизнь 
в опасности, пока мы тут с вами сидим. 
В Европе и в Польше тоже есть люди, ко-
торые помогают. Мы посвящаем этот 
приз всем активистам Польши.

�� ВАМПИРЫ  
И ФРАНКЕНШТЕЙНЫ 
ОСТРОВА ЛИДО

Не все примут и решение отдать приз 
за лучший сценарий Гильермо Кальде-
рону и Пабло Ларраину, фильм «Граф». 
Мы уже рассказывали, что это рассказ 
о древнем вампире, который решил 
стать диктатором в Латинской Амери-
ке и назвался Аугусто Пиночетом. Это 
необычная притча о диктатуре с очень 
прозрачной развёрнутой метафорой 
«тиран = кровопийца». Картина скоро 
выйдет на Netflix, но среди зрителей 
у неё были противники, убеждённые, 
что эта история могла быть рассказана 
интереснее и остроумнее. И всё же сто-
ит сказать, что хотя бы здесь сломанных 
копий быть не должно.

— Многие в моей стране выступают 
горячо против этого фильма. Ну хотя 
бы потому, что они не верят, что вампир 
захотел бы стать диктатором и наобо-
рот, — рассказывает Пабло Ларраин. — 
В жизни не знаю, но, к счастью, в кино 
такое вполне возможно, и мы смогли 
это доказать.

Всё же два главных приза фести-
валя были распределены именно так, 
как предполагали все, кто посмотрел 
все 23 фильма конкурса венецианской 
«Мостры». Возможно, если бы жюри 
было менее американо- и англоцен-

тричным, Рюсукэ Хамагути мог бы по-
лучить и «Золотого льва»: его «Зла не су-
ществует» был принят очень горячо. 
Мы записали овацию после картины.

Наконец, «Бедные-несчастные». 
Мы отдельно рассказывали об этом 
фильме, который не приобретён для 
проката в России, но, безусловно, добе-
рётся до наших кинотеатров. Это супер-
хит с огромным зрительским потенциа-
лом — может, поменьше, чем у «Барби», 
но вполне сопоставимым.

— Понадобилось несколько лет, что-
бы сделать этот фильм и чтобы инду-
стрия была к нему готова, — сказал 
режиссёр Йоргос Лантимос, получая 
«Золотого льва». — Главная героиня 
фильма Белла Бакстер — удивитель-
ное создание, она не существовала бы 
без Эммы Стоун, тоже удивительного 
создания.

Вот так, очень скромно, без долго-
го позирования с наградой отреагиро-
вал Лантимос на самый крупный приз 
в своей карьере. Возможно, не без ос-
нований. Началась оскаровская гонка, 
и «Бедные-несчастные» сейчас станут 
собирать все возможные награды, кон-
курентов у фильма не так много. В США 
у картины уже очень выгодная дата ре-
лиза — в начале декабря, ближе к Рожде-
ству, чтобы к этому времени про фильм 
уже кричали из каждого утюга.

Ближайшие «родственники» «Бед-
ных-несчастных» — фильмы Тима Бёр-
тона, здесь даже есть своеобразный 
реверанс сериалу «Уэнсдэй», эксцен-
тричный танец, который, впрочем, вряд 
ли станет таким же вирусным. Но общее 
настроение всё же отсылает к Бёртону, 
хотя содержание фильма куда серьёз-
нее и глубже. Ведь он говорит не толь-
ко о власти и свободе, но и о выборе, 
о том, что такое вообще быть челове-
ком, и о Боге, отношения с которым 
одна из главных тем фильма. Скандалом 
было бы, если бы он не получил глав-
ного приза. Но и сам фильм — сплош-
ной скандал и провокация. О нём бу-
дут спорить, его будут пересматривать, 
это одна из картин, которой запом-
нится 2023 год. И впервые её показали 
в Венеции, что лишний раз доказывает, 
насколько это сегодня важный и про-
грессивный фестиваль.

Культура

В лад Лисовец, Мария Миногарова 
и Карина Нигай посетили гранди-

озную вечеринку по случаю открытия 
в Москве гранд-лобби & бара «Шаля-
пин». В Московском музее современ-
ного искусства открылась выставка 
«Формы диалога». На острове Лидо 
наградили лауреатов 80-го Венециан-
ского кинофестиваля — звезда филь-
ма «Присцилла» Кейли Спейни стала 
лучшей актрисой. А Миле Кунис и Эш-
тону Кутчеру пришлось объясняться 
за поддержку актёра, осуждённого 
на 30 лет за изнасилования. «Изве-
стия» рассказывают о самом интерес-
ном из жизни знаменитостей на про-
шлой неделе.

�� ВОЗВРАЩЕНИЕ «ШАЛЯПИНА»

Началась прошлая неделя для героев 
столичной светской хроники с интри-
гующих приглашений, которые до-
ставляли каждому персонально. В них 
значилось: «Главная премьера года. 
Дата — 5 сентября. Место — гостини-
ца “Метрополь”. Дресс-код chic a la 
russe». Поводом для торжества ста-
ло открытие гранд-лобби & бара «Ша-
ляпин» после масштабной реновации. 
Заведение — последователь первого 
коктейльного бара в столице, кото-
рый распахнул свои двери в «Метро-
поле» ещё в 1991 году.

Тех, кому посчастливилось ока-
заться в списке гостей, встречала 
входная группа, оформленная слов-
но театральная сцена. В закулисье — 
шампанское и изысканные закуски, 
арии Шаляпина «Клубится волною», 
«Очи чёрные» и «Вдоль по Питерской» 
в исполнении Нила Мкртчяна и раз-
говоры у камина с ведущим вечера.

Среди гостей были стилист Влад 
Лисовец, визажист Сердар Камбаров, 
модель Мария Миногарова, телеве-
дущая Мария Кравцова, синхронист-

ка Дарья Коробова и другие. Многие 
поддержали заявленный дресс-код 
и гармонично влились в атмосфе-
ру вечера. Мужчины — в смокингах, 
на дамах можно было увидеть не ко-
кошники, но крупные ободки и плат-
ки, аристократичные блузки с волана-
ми и кружевом. Блогер Карина Нигай 
в элегантном чёрном платье и очаро-
вательных балетках выглядела как 
современная принцесса и немного 
напоминала Одри Хепбёрн в фильме 
«Завтрак у Тиффани». Бывший глав-

ный редактор Vogue Мария Фёдоро-
ва пришла в эффектной накидке в пол. 
На наряде декоратора Юлии Акимо-
вой красовалась вышивка девушек 
в традиционном костюме, на пиджа-
ке её супруга Артёма — герб РФ.

Впрочем, кажется, на любой вече-
ринке, даже на самой претенциозной, 
наступает момент, когда в плейлист 
врываются Губин, Ветлицкая и «Вин-
таж». Под диджей-сет Виталия Козака 
плясали от души. Самых стойких го-
стей, оставшихся на танцполе до кон-
ца, в финале вечера ждал бонус в виде 
оливье.

�� ВЕРНИСАЖ В ММОМА

Вечером 7 сентября в Московском му-
зее современного искусства состоя-
лось открытие выставки «Формы диа-
лога», где представили произведения 
и экспонаты из фондов ММОМА и По-
литехнического музея и работы по-
бедителей всероссийского конкурса 
проектов научного и технологическо-
го искусства Science.Technology.Art 
(STArt).

— Конкурс призван поддержать мо-
лодых ребят — исследователей, на-
учных сотрудников, которые пы-
таются попробовать себя в жанре 
современного технологического ис-
кусства. Он позволил участникам вы-

играть гранты на реализацию своих 
собственных проектов, которые здесь 
представлены наряду с экспонатами 
фондов музеев, — сказала во время 
открытия заместитель генерально-
го директора Политехнического му-
зея по науке и образованию Вера Пав-
лова.

Выставка объединила искусство 
и технологии. По соседству с карти-
нами Петра Беленка, Наталии Тур-
новой и других художников разме-
стились роботы и интерактивные 
инсталляции. Например, в одном 
из залов компьютерный алгоритм 
генерирует уникальные изображе-
ния по отпечаткам пальцев. В другом 
расположились нейрожуки, которые 
могут реагировать на зрителя благо-
даря сенсорам. Роботы-насекомые — 
работа биофизика Азата Галиева, 
он лично присутствовал на верниса-
же. На открытии также были искус-
ствовед Андрей Егоров и учёный Ни-
кита Марченков. Работать выставка 
будет до 15 сентября.

�� ЗВЁЗДЫ НА ДОРОЖКЕ 
ВЕНЕЦИАНСКОГО 
КИНОФЕСТИВАЛЯ

На острове Лидо завершился 80-й Ве-
нецианский кинофестиваль. Главный 
приз у мелодрамы «Бедные-несчаст-

ные» режиссёра Йоргоса Лантимоса 
со звездой «Ла-Ла Ленда» Эммой Сто-
ун в главной роли. По традиции за-
крывала смотр не только церемония 
награждения, но и красная дорож-
ка. Правда, из-за забастовки в Голли-
вуде звёзд в этом году на ней сияло 
не слишком много.

Кейли Спейни, сыгравшая При-
сциллу Пресли в фильме Софии Коп-
полы «Присцилла», появилась в чёр-
ном элегантном платье Alessandra 
Rich. Она получила награду как луч-
шая исполнительница женской роли. 
Американская актриса, продюсер 
и режиссёр Мэгги Джилленхол вышла 
на дорожку в бархатном брючном ко-
стюме Giorgio Armani. Чёрному отдали 
предпочтение испанская актриса Ни-
коль Уоллес, италь янка Клаудия Дже-
рини. А французский режиссёр Элис 
Диоп, напротив, надела длинное белое 
платье с открытыми плечами Chloé.

Валерия Чуб
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«Шаляпин» открылся после масштабной реновации
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«Пугачёва и Галкин пусть не возвращаются 
и наследство пускай заберут»
Чемпион Fight Nights Владимир Минеев — про релокантов, СВО  
и грядущую схватку со Штырковым

Ислам Бабаджанов

15 сентября Владимир Минеев про-
ведёт бой по правилам кикбоксин-

га на турнире «Бойцовского клуба РЕН 
ТВ». Он выйдет в ринг против другого 
бойца MMA — экс-чемпиона Bellator 
в среднем весе Рафаэля Карвальо. 
К этому бою Минеев готовится в Да-
гестане. Причём первый сбор Влади-
мир провёл в горах — с бойцами клуба 
Universal Fighters. Там он дал большое 
интервью «Спорт-Экспрессу» и «Извес-
тиям», высказавшись про своё участие 
в СВО и главных соперниках в клетке.

Ты находился в зоне СВО. Расскажи не-
много о своём отпуске. Почему поехал 
именно в Дагестан?

Отпуск был запланирован. Я попро-
сил руководство части, чтобы его со-
гласовали чуть-чуть пораньше — для 
проведения подготовки и боя по кик-
боксингу 15 сентября. С середины ав-
густа нахожусь в Дагестане, на учеб-
но-тренировочном сборе. Это лагерь 
«Каскад» близ Карадахской теснины. 
Проводим сбор под руководством Ра-
сула Магомедалиева и тренеров клуба 
Universal Fighters — моего клуба, в ко-
тором я тренируюсь...

...на протяжении семи лет.
Да? Просто последние два года 

у меня в один слились.

На какой срок дали отпуск?
Также на месяц. После 15 сентября 

я сразу вернусь.

Твой следующий соперник Рафаэль 
Карвальо.

Соперник именитый, левша — та-
кой нестандартный, пластичный, как 
и многие бразильцы.

Под левшу готовиться сложно?
Сложно. Тем более у меня был 

долгий перерыв. Все связки, нара-
ботки по большей части под правшу, 
но в предпоследний раз я готовился 
под левшу — под Исмаилова, — поэто-
му в целом приемлемо.

Какие планы после Карвальо, если го-
ворить о спортивной карьере?

Идёт разговор про бой со Штырко-
вым, но сейчас у меня правило: не за-

бегать вперёд, не заглядывать за пле-
чо соперника. То есть сейчас я всецело 
настроен на Карвальо.

В 2019-м ты сказал про Штырко-
ва: «Я не пинаю мёртвую лошадь. 
Он и так умер». Тогда Штырков попал-
ся на допинге. За эти четыре года ин-
терес к нему, как к противнику, по-
явился?

Слова, которые ты процитировал, 
были сказаны в конкретный момент 
относительно конкретного интервью 
и конкретных вопросов. За это время 
и я поменялся, у меня много чего про-
изошло, и Иван в чём-то реабилитиро-
вался. Касаемо спортивной карьеры 

он провёл над собой большую рабо-
ту. Он с нами и в зале успел потрени-
роваться. Он мне до конца непонятен, 
потому что я вижу, как периодически 
он что-то в мой адрес говорит. Я, ко-
нечно, это близко к сердцу не прини-
маю, но мне его диалоги, точнее, мо-
нологи непонятны. Он на что-то там 
обиделся. На самом деле я даже раз-
бираться не хочу. Я знаю, что есть за-
коны индустрии, которые так и так 
его со мной в ринге сведут. Для меня 
есть спортивная составляющая — 
и всё. Будет бой по кикбоксингу, бу-
дем готовиться и в рамках этого про-
тивостояния разговаривать (имеется 
в виду треш-ток со Штырковым. — 
«Известия»). Или не будем разгова-
ривать. Будем выяснять отношения 

в ринге. В принципе и то и то прием-
лемо.

Процитированные тобой слова 
были сказаны после того, как я пред-
ложил ему бой, а с его стороны чёт-
кого ответа не последовало, он на-
чал юлить. И я сказал: «Всё. Разговор 
на этом закончен. Есть такая послови-
ца — не надо пинать мертвую лошадь, 
она уже не поскачет». Время прошло, 
и всё встало на свои места. Бой будет, 
дай Бог. По крайней мере положитель-
ное решение по бою принято. А все эти 
слова — они нужны, у нас индустрия 
такая. Никто ничего не будет гово-
рить — никому не будет интересно.

Какой вид отдыха ты предпочитаешь 
в выходной день?

Я бы книгу почитал. Ну мы ещё 
в баню поедем. Здесь хорошая пар-
ная. Спокойный такой отдых, потому 
что интенсива и так хватает.

Но ты любишь и экстремальный отдых.
Мы вчера сплавлялись по реке. 

Ну да, это интересно. Иногда про-
сто бывает скучно дома, а иногда 
хочется весь день лежать и книжку 
читать или просто позалипать в ин-
тернете, посмотреть научно-позна-
вательную программу. Я вот, до-
пустим, люблю смотреть Минаева. 
Также нравится «Каково?!» с Отаром 
Кушанашвили. Это кумир детства, 
ещё на «Муз-ТВ» его смотрел. Такие 
интересные, эпатажные ребята [как 
Кушанашвили] мне нравятся. Конеч-
но, он кому-то не понравится, матом 
много ругается. Ну меня это не сму-
щает.

Пропадал он, конечно, на ка-
кое-то время. Говорят, что-то с Пу-
гачёвой не поделил. Ну Пугачёва уе-
хала с Галкиным (внесён Минюстом 
РФ  в реестр иноагентов.  — «Изве-
стия»). И слава Богу! Пусть не возвра-
щаются. И наследство пускай с собой 
заберут.

Алексей Фомин 

После выездной ничьей с олимпийской 
сборной Египта (1:1) футболисты сбор-

ной России вновь сыграют с этой коман-
дой товарищеский матч в городе Суэц. 
Туда полетел тот же состав, что играл 
7 сентября. Тогда свыше десятка игроков 
дебютировали за главную команду стра-
ны. 11 сентября они попытаются улучшить 
свою игру и результат против Египта. При 
этом основной состав сборной России 
сутки спустя проведёт выездной матч 
с Катаром. По мнению экспертов, такое 
раздвоение национальной команды по-
зволит максимально проверить широкую 
обойму игроков.

Срыв июньского матча с Камеруном 
из-за отказа национальной футбольной 
федерации этой страны заставил напом-
нить, с какими сложностями сталкивает-
ся РФС при поиске спаррингов для своей 
главной сборной в условиях отстранения 
от международных соревнований. Мат-
чи с Киргизией (2:1), Таджикистаном (0:0) 
и Узбекистаном (0:0) прошлой осенью, 
а также мартовские встречи с Ираном 
(1:1) и Ираком (2:0) вроде бы дали повод 
забыть о том, что коридор возможно-
стей при выборе соперников за послед-
ние полтора года стал слишком узок.

И ситуация с Камеруном показала: 
даже в Африке не все страны для нас дру-
жественны, что сказывается и на футбо-
ле. Не меньше заставили сомневаться 
в наших возможностях и ситуации с сен-
тябрьскими матчами, где разговоры про 
выезд в Катар велись всё лето, но лишь 
3 сентября спарринг официально под-
твердился, за полторы недели до своего 
проведения. А переговоры с Бахрейном 
не дали результата.

Тем не менее Россия получила даже 
больше, чем могла рассчитывать, так 
как помимо Катара удалось договорить-

ся на два выездных матча с олим-
пийской сборной Египта, состоя-

щей из игроков не старше 23 лет. 
Там собрался очень 

п р и л и ч н ы й с о -
став, который по-

пал на Олимпиаду-2024 в Париже и сей-
час готовится к ней.

Именно с египтянами два матча про-
ведёт фактический второй состав сбор-
ной России. Сразу 18 новичков дебюти-
ровали в первой встрече в Суэце. Девять 
из них вышли в стартовом составе — вра-
тарь Станислав Агкацев (дублёр в «Крас-
нодаре» основного голкипера сборной 
Матвея Сафонова), Виктор Александров 
(основной защитник «Пари Нижнего 
Новгорода»), Андрей Лангович и Данила 
Прохин (оба основные защитники «Ро-
стова»), Дмитрий Васильев (полузащит-
ник петербургского «Зенита», периодиче-
ски выходящий на замены в матчах РПЛ), 
Ярослав Гладышев (полузащитник основ-
ной обоймы московского «Динамо»), Та-
мерлан Мусаев (нападающий калинин-
градской «Балтики»), Даниил Кузнецов 
(вингер казанского «Рубина»), Вячеслав 
Литвинов (основной защитник «Сочи»).

Ещё девять дебютантов вышли на за-
мену в перерыве и по ходу второго тай-
ма: защитники Виктор Мелёхин, Илья Ва-
хания (оба — «Ростов»), Владислав Шитов 
(самарские «Крылья Советов»), Егор По-
гостнов (московский «Локомотив»), по-
лузащитники Кирилл Кравцов («Сочи»), 
Степан Оганесян («Оренбург»), Никита Ер-
маков (московский ЦСКА), Ярослав Ми-
хайлов («Пари Нижний Новгород»), на-
падающий Никита Салтыков («Крылья 
Советов»).

Из людей с опытом игры за сборную 
было только три человека — полуза-
щитники Даниил Хлусевич («Спартак») 
и Александр Коваленко («Зенит») в стар-
те и вышедший на замену спартаковский 
полузащитник Даниил Денисов. Полно-
стью матч отыграл только вратарь Ста-
нислав Агкацев, который несколько раз 
спас свою команду в концовке. Возможно, 
в следующем матче его сменит запасной 
голкипер ЦСКА Владислав Тороп.

Не игравшие ранее друг с другом фут-
болисты нелучшим образом провели 
матч и быстро пропустили, но при жаре 
и слабом качестве поля сразу после пе-
рерыва сравняли и добились ничейного 
результата. Гол организовали дебютан-

ты: Оганесян забил с передачи Салтыко-
ва. Возможно, в этих же сочетаниях они 
лучше проведут вторую игру с Египтом.

— Могли сыграть лучше, но для двух 
тренировок в этом составе это, на мой 
взгляд, нормальный результат, — поде-
лился мнением с «Известиями» Станис-
лав Агкацев. — Я не знаю, какой будет 
состав, выйдем ли мы на поле в тех же со-
четаниях, что играли в первом матче. Это 
решение будет принимать главный тре-
нер. Но, думаю, мы сыграем лучше, чем 
в первой игре.

Основной состав сборной всю неде-
лю готовился в Новогорске, уехав толь-
ко 7 сентября в Мурманскую область, 
где в селе Белокаменка провёл с детьми 
из ряда детских футбольных школ трени-
ровку на местном плавучем доке. Коман-
да поехала туда без Карпина, который 
вместе с Николаем Писаревым в тот же 
день руководил вторым составом про-
тив Египта. Остальной тренерский штаб 
в лице Виктора Онопко, Юрия Никифо-
рова и Виталия Кафанова проводил тре-
нировки в России с основой.

К слову, второй матч в Египте наши 
проведут без Карпина, который сразу по-
летел в Катар. В Суэце командой будут 
руководить Онопко и Никифоров. Глав-
ным событием при определении состава 
стал первый за последние полтора года 
приезд в сборную полузащитника фран-
цузского «Монако» Александра Головина. 
Он вообще стал первым нашим легионе-
ром, который сыграет за сборную с мо-
мента её бана. Ранее по разным причинам 
игроки из Европы не приезжали, предва-
рительно договариваясь с тренерским 
штабом не отрывать их от работы в сво-
их клубах.

— У нас необычный формат, когда два 
состава играют разные матчи, — заявил 
«Известиям» Матвей Сафонов. — И мы го-
товы показать себя с лучшей стороны 
в Катаре. Соперник серьёзный, но мы на-
мерены порадовать болельщиков игрой 
и результатом.

Матч с Египтом начнётся 11 сентября 
в 19.00 по московскому времени. Встреча 
с Катаром стартует 12 сентября в 18.15 мск.

Хватка Волкова
Российский тяжеловес выиграл третий бой подряд в UFC

Дмитрий Гарин

Российский тяжеловес Александр 
Волков победил австралийца Тая 

Туивасу в соглавном поединке турни-
ра UFC 293, который проходил в Сиднее. 
Победа оказалась не такой простой, как 
прогнозировали эксперты, и была одер-
жана самым неожиданным способом. 
Но теперь у уроженца Москвы — серия 
из трёх выигрышей в главном промоу-
шене мира. На пояс он пока не претен-
дует, но реванша с кем-то из тех, кому 
в недавнем прошлом проигрывал (Си-
рил Ган, Том Аспиналл, Блейдс), вполне 
сможет потребовать.

�� ДВЕ ПОПЫТКИ В ГРЭППЛИНГЕ

Волков выступает в UFC почти семь 
лет. В промоушене Дэйны Уайта Алек-
сандр провёл 14 поединков, из них 
боец по прозвищу Драго выиграл де-
сять, а шесть закончил нокаутами. 
К бою против Туивасы Волков подошёл 
с двумя досрочными победами под-
ряд — над Жаирзиньо Розенструйком 
и Александром Романовым. Последний 
поединок с противником из Молдавии 
завершился в середине первого раун-
да. Романов так и не сумел перевести 
Волкова на настил — в итоге Драго за-
бил соперника из-за спины.

Туиваса перед встречей с Волковым 
проиграл два боя подряд: в 2022 году 
он не справился с Сирилом Ганом 
и Сергеем Павловичем. Если француз 
разбирался с австралийцем почти три 
раунда, то российскому бойцу хватило 
всего 54 секунды. Павлович сразу по-
шёл в размен, из которого быстро вы-
шел победителем.

На бой Волков вышел под оглуши-
тельный свист. Оно и понятно, Туива-
са — любимец местной публики. Ав-
стралиец, зарядившись энергией зала, 
с первых секунд пошёл вперёд. Сопер-
ник начал бить лоу-кики, на что Волков 
отвечал боковыми в голову. Попытки 
Туивасы достать голову россиянина 
ничем не оборачивались: Александр 
либо держал дистанцию, либо умело 
контратаковал. К середине первого ра-
унда лицо Тая уже было разбито. При 
этом, когда Волков сам проявлял ини-
циативу, Туивасе иногда удавалось-та-
ки до него добраться. Но за десять се-
кунд до перерыва Александр провёл 
мощную серийную атаку и начал заби-
вать соперника у сетки, но того спас-
ла сирена.

В начале второго отрезка Туиваса 
был близок к тому, чтобы донести раз-

машистый оверхенд до головы Волко-
ва, но немного не хватило размаха рук. 
По ударам Александр полностью пе-
ребивал австралийца. За две минуты 
до сирены Туиваса упал, и Волков ре-
шил попробовать себя в грэпплинге — 
не получилось. Зато всего лишь спустя 
минуту у Волкова появился ещё один 
шанс, и в этот раз он занял позицию 
фулл-маунта, откуда контролировал 
соперника и старался нанести ему мак-
симальный урон.

Когда Александр понял, что забить 
Туивасу не выйдет, он попробовал 
его задушить. Волкову удалось про-
вести знаменитое удушение Иезеки-
иля, которое ранее в UFC исполнял 
другой наш боец смешанных едино-
борств — Алексей Олейник. Тай посту-
чал за 23 секунды до сирены.

�� СПАСИБО ОЛЕЙНИКУ

После боя Волков рассказал, что его 
удивило в поединке с Туивасой.

— Я не ожидал такого жёсткого 
боя, — сказал Александр на пресс-
конференции. — Он настолько жёст-
кий, принял столько ударов и про-
должал оставаться на ногах, доводил 
эти жёсткие лоу-кики. Отдайте пар-
ню должное, он выложился. Я гото-
вился к его лоу-кикам, разумеется, 
но вы должны знать, что я из киоку-
шина, а такие лоу-кики — наша вот-
чина. Я был готов к ним и подлавли-
вал его на ошибках.

Также Александр передал привет 
Алексею Олейнику.

— Я много работал над борьбой 
и знал, что это будет одним из моих 

преимуществ перед ним. Я увидел воз-
можность и воспользовался ею. Иезе-
кииль? Я не тренировал конкретно 
этот удушающий, но хочу сказать спа-
сибо Алексею Олейнику, передать ему 
привет — он научил меня этому приё-
му давно, лет 10–15 назад.

В главном же событии UFC 293 Ис-
раэль Адесанья встретился с Шоном 
Стриклендом в поединке за чемпион-
ский пояс в среднем дивизионе. Для 
Адесаньи защита против Стрикленда 
стала уже 11-м титульным поединком 
подряд. В прошлом бою он находился 
в статусе претендента, когда вернул 
пояс, нокаутировав Алекса Перейру 
во втором раунде.

Стрикленд получил бой за титул 
благодаря обстоятельствам. Изна-
чально Адесанья должен был защи-
щать пояс от посягательств Дрикуса 
Дю Плесси, но южноафриканец, кото-
рый вышел на серию из шести побед 
подряд в UFC, получил травму. Не вы-
ступить в Австралии Адесанья не мог, 
и на замену призвали Стрикленда. 
В последних поединках американец 
победил Нассурдина Имавова, узнав 
об этом бое за четыре дня, а затем но-
каутировал Абусупьяна Магомедова — 
уже во втором раунде. Шон, конечно, 
не выглядел полноценным претенден-
том, но более адекватных вариантов 
у промоушена не оказалось.

При этом Стрикленд не только вы-
держал весь бой против чемпиона, 
но и в итоге одержал уверенную по-
беду. Судьи единогласным решени-
ем отдали её пятому номеру рейтинга 
в среднем весе, который и стал новым 
чемпионом UFC.
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